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L
a música en español tiene muchos 
éxitos por los que brindar. En los úl-
timos años, su evolución ha sido im-
parable. Con la llegada de los esti-
los urbanos, artistas dominicanos, 

colombianos, argentinos, mexicanos y, por su-
puesto, españoles, han escalado a las prime-
ras listas de éxitos mundiales, han batido ré-
cords de venta de entradas para sus concier-
tos y han liderado los rankings de premios a 
nivel internacional. 

Se cuentan por cientos 
de miles las entradas que 
los artistas de habla hispa-
na están vendiendo en sus 
conciertos; ya no es extra-
ño (antes era casi inimagi-
nable) que artistas latinos y 
españoles llenen estadios 
de fútbol con sus directos, 

lo han hecho Fito y Fitipaldis, Manuel Carrasco, 
Alejandro Sanz, Luis Miguel, Duki, Vetusta 
Morla, Morat. Lo mismo ocurre con los gran-
des recintos, artistas que antes colgaban el 
cartel de “agotado” una noche, lo hacen 
ahora dos, tres o cuatro. 

En lo que al streaming se refiere, los artistas 
que están liderando la lista global de Spotify 
han sido en su gran mayoría latinos cantando en 
castellano: Shakira, Bizarrap, Grupo Frontera, 
Bad Bunny, Mike Towers, Peso Pluma. 

Y a ello le sumamos el hito histórico de que 
los prestigiosos GRAMMY Latino se han cele-
brado por primera vez en la historia fuera de la 
ciudad de Los Angeles; la receptora de tan 
prestigiosos galardones fue el pasado 17 de 
noviembre la ciudad de Sevilla. Allí se dio cita 
el grueso de la industria musical en habla cas-
tellana y en los corrillos los comentarios gene-
ralizados eran de optimismo en cuanto al cierre 
del año y a las perspectivas de futuro. 

Tenemos pues, motivos más que de sobra 
para estar de celebración. En líneas genera-
les, el sector está viviendo un momento inme-
jorable. La sensación es positiva, no solo en 
los resultados económicos dados por la venta 
de las entradas y la contratación de los espec-
táculos por parte de la Administración, sino 
porque la percepción del público que asiste 
a los eventos que organizamos está siendo, 
en general, positiva. 

Además, se viene produciendo un relevo 
generacional en cuanto al tipo de público que 
compra las entradas o asiste de manera gra-
tuita a los espectáculos. No es que la “vieja 
guardia” se haya retirado, sino que estos nue-
vos estilos de música que hemos colocado 
bajo el paraguas de “urbanos” han calado en 
la gente muy joven. 

Qué decir de los hábitos de escucha de la 
música. Para esta nueva generación casi la 
única vía concebible es escuchar a sus ídolos 
a través de plataformas de streaming, sólo de 
audio como Spotify o Amazon Music o de 
audio y vídeo, como YouTube o Twitch, entre 
otras. Los soportes clásicos casi no existen 
entre nuestros jóvenes. La radio, la televisión, 
los cds, los vinilos… no son los medios elegi-
dos por esta nueva generación para seguir o 
descubrir a sus artistas. 

En definitiva, corren buenos tiempos para 
nuestro sector. Como siempre, está en nues-
tras manos seguir trabajando con profesiona-
lidad y seguridad en nuestros espectáculos. 
Está es, sin duda, la mejor manera para que 
el público del que vivimos y al que debemos 
un infinito respeto, siga asistiendo en masa a 
nuestros espectáculos.  

 
¡BRINDEMOS POR ELLO! 
 

Junta Directiva de A.R.T.E. 

EDITORIAL

¡Brindemos por la música en español!
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“Los escenarios tie-
nen que ver con la li-
bertad absoluta” 
 
“El punto clave del 
disco no es la muer-
te sino el fin de las 
cosas” 
 
“Creo que en estos 
recintos más peque-
ños la gente va a alu-
cinar”
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COQUE MALLA 
 

“Si no tuviese conciertos por delante, ya sea el fin de 
semana siguiente o dentro de un año, me perdería” 

C
oque Malla asegura “estar 
feliz”. Hace unas semanas, en 
el fallo del Premio Cervantes, 
el escritor leonés Luis Mateo 
Díez decía en rueda de pren-

sa que “ser feliz es estar tranquilo”. En el 
caso de Coque, este axioma se cumple. 
Está feliz y tranquilo. Sabe que tiene un 
gran disco entre manos en el que se ha 
desnudado en las letras mostrando la cara 
B de la felicidad. Una sensación que, para-
dójicamente, te desequilibra en el momen-
to de más equilibrio. Piensas que no te 
pueden estar pasando a ti tantas cosas 
buenas y, entonces, aparecen los fantas-
mas. Todo ese cóctel de sentimientos se 
refleja en “Aunque estemos muertos”, el 
álbum que el músico representado por 
Morgan Britos saldrá a defender en los es-
cenarios de nuestro país en los próximos 

meses. En esta charla con el músico madri-
leño intentamos buscar toda esa luminosi-
dad que se cuela entre las grietas.  

 
¿Cómo vives los momentos de transi-

ción en los que ya está todo preparado 
para salir con el disco, pero tienes que se-
guir guardando bajo llave las canciones?  

Se vive con mucha emoción, especial-
mente cuando sabes que has hecho un 
buen trabajo. Siempre hay una primera 
fase en la que se tiene que perder el miedo 
escénico, por llamarlo de alguna manera, 
por enseñar algo nuevo y funciona muy 
bien mostrarlo a compañeros y familiares. 
Yo, personalmente, es algo que hago 
mucho cuando estoy muy orgulloso del 
trabajo. Una vez que ha pasado esa fase 
viene el momento de enseñarlo al público. 

Continúa en la página 18 ►
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A mí me gusta hacer discos que son pequeñas obras, 
con un principio, un desarrollo y un final. Casi como 
si fueran una película o una obra de teatro. Partiendo 
de esta idea, me considero un artista al que le fastidia 
romper la unidad del disco teniendo que sacar ade-
lantos, aunque es la forma tradicional en la que se 
han enseñado los discos a lo largo de la historia del 
rock. A mí me gustaría poder juntar a todo el público 
y hacer lo mismo que hago con mis amigos; escuchar 
el disco en orden. Este puñado de canciones necesita 
ser escuchado en el orden que hemos elegido. 

 
Esto último que comentas es interesante porque 

puede que parte del público escuche las canciones 
que más se recomienden y se 
puedan perder algunos temas 
importantes que son clave para 
entender la narrativa que hay 
bajo esta obra. 

Sí, pero yo tampoco voy a in-
ventar nada ahora y es algo que 
se ha hecho siempre. Quizá, Elvis 
cuando en los años 50 sacaba un 
single la gente lo disfrutaba, pero 
el disco no se escuchaba íntegra-
mente. Es algo que hay que asu-
mir. Siempre queda el consuelo 
de que habrá parte del público 
que lo escuchará de esa manera, 
ya sea en disco, en vinilo o, inclu-
so he leído que algunos los van a 
hacer en casete, que me ha sor-
prendido mucho y me parece algo 
absurdo; lo importante es que se 
escuche entero.  

 
¿Qué has querido transmitir con la portada? 
Es un lienzo. En el vinilo se ve a la perfección y es-

pero que se pueda disfrutar igualmente en el CD. El 
lienzo es de un amigo, que también es muy amigo de 
Alex Olmedo, con quien tuve un dueto en la etapa de 
travesía por el desierto en el fin de Los Ronaldos y 
cuando empezó mi carrera en solitario. Estuvimos to-
cando bajo el nombre de Las mentiras y recorríamos 
los garitos de España en un coche destartalado. Fue a 
Alex a quien encargué la organización y la dirección de 
los coros del disco ya que es un trabajo algo farragoso 
y a mí se me da muy mal. Sé dónde quiero los coros y 
donde quiero que se genere una armonía mayor, pero 
organizarlos bien me cuesta mucho y a Alex se le da de 
maravilla. Entonces Roberson, este pintor amigo nues-
tro, se enteró y le dijo a Alex que me iba a hacer la por-
tada gratis. Alex me lo comentó y yo me estremecí por-
que, quizá, esa portada que me iba a llegar y no me 
iba a gustar y tendría que decirle algo incomodo. Se 

podría dar una situación incómoda y no me gustan de-
masiado, no me desenvuelvo bien. Lo invité al estudio, 
me hizo fotos, me hizo muchas preguntas y de repente 
envió esa portada. Se me cayó todo de lo anonadado 
que me quedé. Él estaba al día con la casuística del 
disco y, para mí, dio en el clavo porque hizo una síntesis 
perfecta de lo que viene en el disco dándole una gama 
cromática que le va perfecto. La portada es una mara-
villa. Y, por supuesto, le pagamos.  

 
¿En qué condiciones vitales está escrito este 

disco? 
Mi vida, desde hace unos años, parece un cuento 

de hadas porque nos va muy bien y estamos muy a 

gusto. En lo personal tengo una pareja, con la que 
estoy muy feliz, y tengo dos hijos. En el trabajo nos va 
de maravilla a los dos y, paradójicamente, este escena-
rio puede provocar mucho vértigo y miedo a perderlo. 
A que las cosas cambien. Ese miedo produce un disco 
muy luminoso. Puede que la situación que he plantea-
do sea el punto de partida, pero también hay alguna 
más trágica como la desaparición de mis padres, tam-
bién la pandemia, cumplir una cierta edad, la paterni-
dad y el miedo que se tiene a perder la vida que tienes 
ahora.  

Por ejemplo, el hecho de perder a tus padres y con-
vertirte en padre te hace cambiar la posición inicial de 
la partida. A mí me ha hecho reflexionar de alguna ma-
nera sobre la muerte, sobre el fin de las cosas, sobre la 
fragilidad y la posibilidad de la tragedia. Digo lo de la 
doble paradoja porque, a pesar de todos esos miedos, 
se ha generado un disco muy luminoso.  

Continúa en la página 20 ►
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Es verdad que tiene momentos oscuros, más den-
sos, pero en general es un disco con mucha energía y 
mucha vitalidad, a pesar de su título. Hay que decir que 
no es fúnebre, aunque la muerte rodeé muchas cancio-
nes, ya que el punto clave no es la muerte sino el fin 
de las cosas.  

 
Todos a lo largo de la vida vamos a beber un nú-

mero limitado de botellas de vino, vamos a ver un nú-
mero determinado 
de amaneceres, va -
mos a besar x ve -
ces… Esto, ¿cómo 
lo vives?  

Sí, me paro a 
pensar en esas co -
sas. Intento evitarlo 
porque creo que 
baja un poco la cali-
dad de vida pensar 
mucho en eso. 
Cuanto más centra-
do en el presente 
estés, más feliz vas a 
ser y se disfruta más. 
Es verdad que pen-
sar en estas cosas es 
inevitable, y más 
aún si te dedicas al 
arte, porque tene-
mos que reflexionar 
mucho sobre noso-
tros mismos para 
poder componer can -
ciones. Intento que 
eso no me amargue 
ni me quite la felicidad de este momento en el que 
me encuentro.  

 
El disco no solamente tiene un relato literario. 

Has sido capaz de crear una atmósfera muy perso-
nal, con mucha identidad propia, a través de las me-
lodías.  

Siempre digo que este disco es inmersivo. Recuer-
do una de las primeras veces en las que pasamos esa 
fase tan dura de decidir, como autor y productor, si 
te gusta o no te gusta. He de confesar que esta fase 
es terrorífica y yo lo paso fatal con este proceso; pri-
mero la canción nace en tu cabeza, después los acor-
des y cuando ya te ha gustado todo, hay que llevarlo 
al local para que los músicos metan mano a tu can-
ción y, por fin, aceptas todos los cambios y terminas 
enamorado. En el estudio hacemos escuchas y se oía 
de maravilla y se generaba justo lo que se planteó al 
inicio. Por todo ello creo que la melodía, compuesta 

por José Nortes, es una parte fundamental para en-
tender este trabajo íntegramente. 

 
¿Qué te sigue motivando de los directos? 
Es algo difícil de explicar, pero es lo que ha dado 

sentido a toda mi vida. Yo si no tuviese en mi vida 
conciertos por delante, ya sea el fin de semana si-
guiente o dentro de un año, me perdería. He de decir 
que una de las cosas que hicimos bien fue parar un 

año porque hemos 
podido renovar las 
ganas de escenario 
como hacía tiempo 
que no tenía. Es muy 
difícil de explicar por-
que los escenarios tie-
nen que ver con la li-
bertad absoluta que 
no siento en otra si-
tuación del universo, 
ni sexo, alcohol, fami-
lia… nada. En el esce-
nario me siento libre y 
dueño de la situación, 
no me siento acom-
plejado, ni miedos. 
Me como el mundo. 
Los problemas empie-
zan cuando bajo por-
que siento vergüenza, 
timidez o estar fuera 
de lugar. El escenario 
representa la libertad 
en su máxima acep-
ción. Por otro lado, 
está la parte de músi-

co centrado en la música y no tanto como showman. 
Es verdad que en los últimos años se ha creado una 
simbiosis de los dos porque hace unos años estuve 
cohibiendo al Coque showman y concentrándome 
mucho en el músico y, poco a poco, he ido apren-
diendo a liberar a los dos y a combinarlos. Todo ello 
hace que disfrute muchísimo más en el escenario. 

 
¿Cómo ha sido la unión de las dos facetas? 
Si lo supiera explicar sería profesor, siendo yo la 

persona menos didáctica del mundo porque me con-
sidero mucho más intuitivo. Hay cosas que hago muy 
bien, pero no las sabría enseñar. Todo es puro instinto 
que no sé cómo se produce arriba del escenario por-
que creo que el estado de consciencia cambia y que, 
incluso, provoca que muchas veces me olvide de lo 
que ha pasado. Es muy parecido a una borrachera, 
de manera figurada. 

Continúa en la página 22 ►
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¿De qué forma te imaginas la puesta en escena 
de este disco? 

Primero está por ver cómo lo hacemos porque no 
hemos empezado con los ensayos, aunque creo que 
será más fácil llevarlo al directo. Este disco es de 
banda, lo que es la gran novedad de este álbum. Es 
un disco mucho más de guitarras, lo que nos facilita 
la vida en la gira. Tengo la idea, que creo que la lle-
varemos a cabo al principio de la gira especialmente 
en los conciertos donde la gente está sentada, de 
tocar el disco de arriba abajo y después añadir los hits 
y la parte más festiva. No creo que esté bien introdu-
cir canciones de otra época en medio de los temas 
nuevos. Cuando la gira sea en grandes recintos no 
podremos hacerlo, pero al principio sí porque, ade-
más, nos acompañan los super fans, que han compra-
do la entrada con mucho tiempo, y que se han escu-
chado el disco entero de arriba abajo. Yo creo que en 
estos recintos más pequeños la gente va a alucinar. 

 ¿Cómo habéis planteado los recintos? 
Los primeros recintos muchas veces tienen que ver 

con cuestiones logísticas, a veces influye también 
haber tocado allí previamente y nos gusta repetir si 
ha ido bien o si hay ganas de ir a un lugar en concre-
to; como por ejemplo al Teatro Cervantes en Málaga, 
donde nos suele ir de maravilla. Allí cerramos la últi-
ma gira vendiendo 2000 entradas.  

 
¿Qué supone para ti recibir el Premio Ondas a la 

Trayectoria? 
Es un orgullo. Es un premio que viene de la profe-

sión y, de alguna manera, viene de los compañeros. 
Yo creo que es uno de los premios más prestigiosos 
del mundo de la comunicación y hace que te sientas 
orgulloso de lo que has hecho. También te hace sentir 
un poco mayor por lo de “a la trayectoria”, pero tam-
bién pueden suponer que tu trabajo es digno de ese 
premio y no tanto por la edad que tenga. Es evidente 

que da repercusión mediática y 
tiene un valor que no es medible 
desde el punto de vista ético, sino 
que es real y tangible. Es una mara-
villa en todos los aspectos.  

 
Explica lo que dijiste en otra en-

trevista acerca de que después de 
este disco todo iba a ir cuesta 
abajo. 

Era una broma porque espero 
que no sea así. Lo que pasa es que 
en los últimos discos ha habido un 
nivel de inspiración, de intensidad y 
de concentración tan fuerte que yo, 
después de “El ultimo hombre en la 
tierra” y “Revolución”, que tenía 
muchísima producción por los ins-
trumentos y los arreglos, no sé si 
seré capaz de ponerme otra vez a 
tanta potencia y tanta autoexigen-
cia. Seguramente sí, porque una vez 
que se pasa esa presión te vuelven 
las ganas de hacer cosas.  

Texto: Saúl Quijada  
Fotos: Juan Perez-Fajardo 

Morgan Britos, S.L. 

       91 541 17 32 

       oficina@morganbritos.net 
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“Los grandes medios 
no muestran el rock 
salvo cuando viene 
AC/DC y dicen ‘ha 
vuelto el rock’ como 
si alguna vez se hu-
biera marchado” 
 
“Siempre apostamos 
por el talento emer-
gente y el nacional” 
 
“El rock es fascinan-
te por la facilidad 
que tiene para rein-
ventarse” 

RECONOCIMIENTO ESPECIAL A.R.T.E. 2023 POR SU APOYO A LA MÚSICA 

MARISKAL ROMERO 
 

“La clave es la credibilidad y la honestidad”

D
ice Mariskal Romero que “el 
rock nunca se ha marchado”. 
Indudablemente, esta realidad 
se confirma gracias al talento 
de las bandas, al trabajo ince-

sable de las oficinas y, por supuesto, al apoyo 
de personas como Mariskal, pionero de la 
radio y de la prensa musical rockera de nues-
tro país. Una trayectoria premiada en la última 
Asamblea de A.R.T.E. con el Reconocimiento 
Especial por su Apoyo a la Música. Y es que 
la historia de Vicente Romero no se entiende 
sin Chapa Discos, sin la revista Heavy y sin los 
micrófonos de sus diferentes programas ra-
diofónicos. Nos cita en su estudio de radio 
que es una especie del templo del rock 
donde nos observan desde los cuadros de la 
pared los más grandes de la historia de la mú-
sica. El piloto se pone en rojo, estamos “on 
air”.  

Gracias por acogernos en este maravilloso 
estudio de radio… 

Para mí es una cosa cotidiana, pero los 
que vienen se quedan anonadados. El ver 
una foto con Chuck Berry, con los Rolling 
Stones, Metallica y demás es impresionante. 
Hay hasta una foto firmada por John Lennon 
cuando vino a España a grabar una película en 
Almería. Faltan muchas más, pero es la historia 
de nuestra revista porque la Heavy lleva 41 
años y yo empecé en la radio en el 68. Siempre 
he tenido la idea de defender la vanguardia y 
lo que progresa, no me gusta estar estancado 
ni los grupos que se quedan haciendo lo 
mismo. El concepto de hinchapelotas, acuñado 
en Argentina, defiende precisamente eso, no 
dormirse y estar al día. Cuando estuve en Cuba 
dije que si el rock no es hinchapelotas no es 
Rock. Hay que progresar constantemente.  

Continúa en la página 26 ►
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Nosotros en la revista hacemos exactamente eso, no 
vivimos de subvenciones, vivimos de la publicidad y las 
ventas.  

 
En un estudio de radio lleno de reconocimientos, 

¿qué significa para ti tener este reconocimiento de 
A.R.T.E. encima de la mesa? 

Es un milagro haber llegado hasta aquí y recibir el tro-
feo de manos de Paco López. Sinceramente, no me lo es-
peraba, pero sí creo que me lo merecía por ser indepen-
diente y por el trabajo que supone ser autónomo. Yo soy 
de ellos y ellos de los nuestros. Nunca he estado en plan-
tilla y me considero un prototipo de francotirador indepen-
diente, algo que es realmente complicado porque tienes 
que hacerte tú mismo un nombre y conseguir un estatus 
para poder llegar a levantar este premio. Al ser indepen-
diente, y no estar anexionado a grandes cadenas o grupos, 
es más difícil optar a reconocimientos. Es un milagro que 
sigamos estando en los quioscos. 

 
¿Cuál crees que es la clave para seguir estando en ac-

tivo? 
La clave es la credibilidad y la honestidad. Rolling Stone 

era la revista cultural más importante, con la que crecimos 
todos y con la que veíamos la reivindicación de la música. 
Cuando llega a España tenía tanto poder que hasta las 
portadas tenían precio para cualquier artista. En nuestro 
caso, la honestidad va por delante y ahí están los 450 nú-
meros editados en España y Latinoamérica como prueba; 
igualmente pasa con ESCENARIOS. El premio fue muy 
gratificante especialmente por eso, por el trabajo y esfuer-
zo que hay detrás de las publicaciones. Incluso hay artistas 
que no entienden todo lo que hay que hacer para sacar 
adelante todo, pero siempre con honestidad y sin subven-
ción alguna. El público sabe cuál es la manera que tene-
mos nosotros de trabajar, especialmente con la portada; 
siempre apostamos por el talento emergente y el nacional.  

 
¿Ha cambiado mucho en las últimas décadas la figura 

del mánager? 
Lo del otro día fue salir de la nube en la que aparece 

mucha gente haciéndose ver como managers cuando en 
realidad son oficinas. Seguro que vosotros en la redacción 
también recibís muchos correos de oficinas que parecen 
relaciones públicas. En los años 70 los managers viajaban 
y hacían mucho trabajo de calle que ahora no es habitual. 
Pienso que no hay nada mejor que un mánager, en carne 
y hueso, que viaje con la banda y se presenten en una re-
dacción para hablar de ellos. Esa escuela de Javier Gálvez 
o Fernández de Córdoba es la que se debe seguir, pateán -
dose el país en busca de oportunidades. Ha cambiado 
para mal este asunto de la representación porque muchas 
personas se catalogan como managers y solamente per-
tenecen a una oficina de relaciones públicas. El nuevo es-
cenario musical parece haber dado alas a esta forma de 
entender el mundo de la representación que, además, va-
ticinan la muerte del rock, algo que es imposible que pase, 
porque puede que esté más vivo que nunca. Prueba de 
ello es el festival Power Trip, en California, que ha juntado 
a AC/DC, Gun’s and Roses o Metallica. La clave está en 
entender este negocio como algo más, casi como un ena-
moramiento a la música por parte de los artistas. Igualmen-
te, cuando vienen los jóvenes a la radio, yo me acuerdo 
de mi faceta como productor, o creador de Chapa, y los 
veo con potencial de hacer algo grande. 

 
¿Qué información de la sociedad nos da el rock hoy 

en día? 
El rock es cultura y reivindica, porque el rock puso 

banda sonora al cambio político y social que vivió España 
en los 70 y 80.  

Continúa en la página 28 ►
Mariskal Romero durante la entrevista con ESCENARIOS en su es-
tudio de radio.
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En Argentina, país al que yo viaje por primera vez cuan-
do cayó la dictadura militar en el 83, se ha vivido de la 
misma manera y el rock ha sido también una herramienta 
de reivindicación. Hoy en día, el rock es otra banda sonora 
por el momento de hedonismo en el que nos encontra-
mos. Lo autentico y el concepto cultural siempre va a so-
brevivir. Es verdad que, hoy en día, con las redes sociales, 
se ha creado un fenómeno que es que si mil moscas 
comen de una mierda es que la mierda no es tan mala. 
Tengo que decir que yo no critico a nadie ni quiero quitarle 
el pan a nadie, pero durante mucho tiempo se ha dicho 
que el rock ha muerto y aún hoy en día se siguen escu-
chando canciones de Led Zeppelin, de los Rolling Stones. 
Los grandes medios no muestran el rock salvo cuando 
viene AC/DC y dicen “ha vuelto el rock” como si alguna 
vez el rock se hubiera marchado.  

 
Vosotros, de alguna manera, utilizáis esta radio y la 

revista para poder dar voz a esas nuevas bandas que tra-
tan de hacerse hueco en la industria.  

La revista Heavy siempre ha sido así porque tenemos 
un apartado específico para los nuestros incluso con su 
propia portada. Me reitero, según la portada la revista se 
vende más o menos, y si allí hay un artista top la revista se 
va a vender mejor. Arde Bogotá, que es una banda emer-
gente, es uno de los ejemplos que metemos en esa parte 
reservada para los nacionales . 

 
Has hablado de ello y en la pared vemos infinidad de 

cuadros y pegatinas de Chapa. Mirando por el retrovisor, 
¿cuánta culpa tuvo Chapa en el desarrollo de la música 
española? 

Todo. Veníamos empujando con el rock como herra-
mienta reivindicadora al grito de viva la libertad. Todo eclo-
siona cuando convencemos a Zafiro para hacer un sello 
que se llamó Chapa. Nosotros íbamos a los sitios para ofre-
cer nuestros servicios. Yo por aquel entonces ya era disc-
jockey en la radio a nivel estatal y me decían que en 

España ya había grupos que hacían rock como Tequila 
o Asfalto. Fue una lucha, pero Chapa puso la banda sonora 
al cambio político y social. Gonzalo García Pelayo decía 
que los nuevos, que llegaron después, se encontraron el 
edificio que nosotros habíamos construido y lo usaban 
como propio.  

El rock es fascinante por la facilidad que tiene para 
reinventarse porque lo sinfónico no ha acabado con la 
esencia del género. Y la versatilidad que han conseguido 
los artistas hace que nosotros, como oyentes, podamos 
disfrutar de muchas canciones diferentes. Es un hecho 
fascinante. Una tarde puedo estar escuchando Ramones 
y al día siguientes Yes. Es maravilloso desde que Dylan 
inventa esto y le pone palabra al Rock and Roll que le 
lleva a ser Premio Nobel y a ser un rockero. Te voy a con-
tar una cosa que me hace especial ilusión. Ayer, salía de 
Rock FM de grabar uno de mis programas y me crucé 
con uno de los pocos quioscos que queda en la zona y 
vi dos ejemplares de la revista. Le pedí al quiosquero si 
podía hacer una foto con las portadas de fondo y no me 
puso problema, además me dijo que las vendía muy 
bien. Eso te da una satisfacción tremenda y demuestra 
que el negocio está más vivo que nunca. Larga vida al 
rock and roll.  

Texto: Saúl Quijada / Fotos: Miguel Paubel

Mariskal Romero y el presidente de A.R.T.E., Paco López, tras la entrega del Reconocimiento A.R.T.E. por su apoyo a la música.
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“Todo lo que he con-

seguido ha sido gra-

cias a mi entusiasmo 

y mi ilusión”  

 

“Ver mi oficio como 

algo artesanal me ha 

servido de mucho” 
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NANDO AGÜEROS 
 25 años cantándole a la raíz  

F
ue con 15 años cuando Nando 
Agüeros empezó a juntar pala-
bras y a sacar melodías de su 
guitarra. Inspirado por el mundo 
que le rodeaba, el músico cán-

tabro entendió que el oficio “va de cantar-
le a lo que te emociona” y esa emoción, en 
su caso, se la proporciona Cantabria con 
sus paisajes, su gente y su forma de vida. 
Desde entonces, y después de 25 años en 
la carretera, el artista representado por 
Santo Grial Producciones sigue disfrutando 
de los escenarios “como el primer día” y 
anuncia para principios del año que viene 
“El mismo que viste y canta”, su nuevo tra-
bajo discográfico.  

En 2023 estás celebrando 25 años en 
la música. ¿Cómo has vivido estos últimos 
meses?  

Está siendo un año de celebración ya 
que 25 años en este oficio no se cumplen 
todos los días. Lo habíamos planteado con 
la idea de plantear algo especial y hemos 
querido hacer unos conciertos muy espe-
ciales en buenas plazas, la gira la remata-
mos en Cantabria, en Potes, rodeados de 
compañeros artistas y de amigos. Lo cele-
bramos junto con el Año Jubilar Lebaniego 
para que sea aún más singular. Fue un con-
cierto único donde estuvieron Víctor Ma-
nuel, Pasión Vega, Rosa López, Hevia… El 
concierto fue muy emotivo para todos. La 
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gira nos ha llevado a lugares tan emblemáticos como 
Gijón, Oviedo y Palencia que son muy especiales para 
mí.  

 
¿Qué dirías que está siendo lo más especial de 

este año? 
Ver cómo las canciones forman parte de la vida del 

público. Esto me lo muestra en los conciertos cantan-
do y bailando. Al ser un repertorio escogido, hace 
que la gente lo reciba con mucha intensidad y se en-
trega totalmente. 

 
Haz un balance de tu tra-

yectoria.  
El balance es que todo lo 

que he conseguido ha sido 
gracias a mi entusiasmo y mi 
ilusión. Mi carrera ha ido cre-
ciendo de una manera escalo-
nada ya que cada año iba in-
crementándose mi público y 
mis seguidores; a la par que 
yo iba aprendiendo el oficio y 
me iba rodeando de grandes 
profesionales para poder 
ofrecer el mejor espectáculo 
posible e impulsar mi carrera. 

 
¿Crees que la clave de tu 

carrera ha sido entender la 
música como un oficio en el 
que hay que trabajar diaria-
mente? 

Creo que sí. Ver tu oficio 
como algo artesanal me ha 
servido de mucho. Hay que 
trabajar diariamente compo-
niendo y escribiendo para 
poder construir esa carrera 
sólida. También es verdad 
que todo lo conseguido ha 
sido gracias al sacrificio y a echar muchas horas. 

 
¿Qué esperabas de la música cuando empezaste a 

escribir las primeras canciones siendo adolescente? 
Lo que siempre he esperado es que, al escribir una 

canción, esta sea acogida por mi público. Hace 25 
años era exactamente lo mismo y creo que es bueno 
que no haya variado. De aquella época creo que, más 
o menos, sigo siendo el mismo; aunque he ganado 
experiencia en el oficio. Ahora, aunque suene curio-
so, cada vez que empiezo a componer un tema pare-
ce que se me ha olvidado el oficio de músico hasta 
que me encierro en el estudio y trato de que de una 

hoja en blanco salga una canción y, con ese pequeño 
rodaje, ya empiezan a salir como cerezas de una 
cesta.  

 
¿Identificas un punto de inflexión en tu carrera? 
Creo que fue con mi canción “El viento del norte” 

que estaba incluida en un disco que edité en el año 
2006, junto con mi hermano, que cantaba conmigo 
entonces, y no sé por qué razón se ha convertido en 
un gran éxito. En el norte de España es una canción 

muy reconocida y cantada. 
Considero que esa composi-
ción me abrió muchas puertas 
y me permitió viajar más y ser 
más conocido.  

 
¿Qué esconde el nuevo 

disco? 
El disco creo que se va a 

llamar “El mismo que viste y 
canta”, lo está produciendo 
David San José y colaboran 
algunos amigos. En cuanto al 
título, puedo decir que hay 
una canción en el disco que 
se llama de esa manera y que 
tiene cierto interés al ser au-
tobiográfica. El tema tiene un 
verso que dice: “así soy yo, el 
mismo que viste y canta”. Me 
parece que es un título diver-
tido y que puede llamar la 
atención. El álbum está com-
puesto por 11 canciones de 
muchas temáticas diferentes. 
Toco mucho el tema social 
como la migración, el maltra-
to, la religión… Considero 
que es mi disco más social 
porque yo siempre había 
hecho una música en la que 

cantaba a la tierra, al entorno, pero este disco será di-
ferente. Será un álbum muy alegre con una producción 
preciosa. A nivel musical, el oyente se va a encontrar 
con rancheras, soul, rock… 

 
¿Está confirmada la fecha de publicación? 
La gira del 25 aniversario se va a alargar un poco 

más porque iremos a varias ciudades más hasta febre-
ro. A partir de marzo empezaremos la gira con el 
nuevo disco. Los plazos que manejamos es que el 
disco pueda salir a principios de 2024, por tanto, 
habrá poco tiempo entre una y otra.  

Continúa en la página 34 ►
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¿Qué formato habéis planteado de cara a la 
nueva gira? 

En principio, la banda va a ser la de siempre y me 
tendría que plantear si hay que hacer alguna incorpo-
ración nueva porque vamos a contar con metales y 
muchos coros. En principio mantendremos a la banda 
de toda la vida que está compuesta por batería, bajo, 
guitarra, teclas, guitarra acústica y sección de vientos. 
Seguramente la gira empiece en el Palacio de Festi-
vales de Santander y la idea es hacer teatros por toda 
España en una primera fase de invierno. En verano 
nos gustaría hacer grandes recintos coincidiendo las 
con las fiestas de los municipios.  

 
¿Hay intención de viajar a América? 
Vamos a intentar ir a México, lo que seguramente 

hagamos, y queremos estar en Chile y Argentina.  
 
¿Qué importancia tiene la raíz, la tierra cántabra, 

en tu música? 
A lo que más he compuesto es a mi tierra. Me apa-

siona hablar del lugar de donde vengo. En los discos 
he compuesto canciones de ámbito familiar y de otras 
temáticas, pero la tierra es algo muy importante para 
mí. En este disco, por alejarse de mi tema más tradi-
cional, no vamos a encontrar eso; hemos querido 

abrir el abanico temático y no hacer siempre lo 
mismo. 

 
¿La música te está devolviendo el cariño que le 

diste cuando componías con 15 años? 
Sí, rotundamente sí. Lo veo especialmente en los con-

ciertos con el cariño que me transmite la gente. Me lo ha 
devuelto con creces porque el trabajo que tengo me en-
canta y no me importa dedicarle mucho tiempo. Me sien-
to muy afortunado por poder hacer lo que me gusta y 
que, además, sirva para que la gente disfrute. 

Texto: Saúl Quijada  

Fotos cortesía de Santo Grial Producciones
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_juno, el proyecto de Zahara & 
Martí Perarnau IV, representado por 
Pink House Management, ofreció el 
pasado 2 de noviembre el concierto 
inaugural del veterano festival de 
cine de Alcalá de Henares y la Comu-
nidad de Madrid, con más de medio 
siglo de historia.  

Como si de un cortometraje se 
tratara, Zahara y Martín Perarnau IV 
se subieron el jueves, 2 de noviem-
bre, al escenario del Teatro Salón 
Cervantes de Alcalá de Henares dis-
puestos a condensar todo su universo personal a tra-
vés de las canciones. Pequeñas piezas preciosas so-
noras que fueron envueltas en ambientes y melodías 
que navegaban entre el pop y la electrónica.  

En esta 52 edición, dedicada a la literatura y los 
viajes, ambos artistas se rodearon de sintetizadores y 
cajas de ritmos convirtiendo el escenario en "su par-
ticular limbo, donde quedaron atrapados a las 7:47 
de la mañana, rodeados de la intimidad, la electróni-
ca doméstica y la oscuridad que les caracteriza”, ex-
plican desde la oficina. _Juno es un proyecto al que 
Martí Perarnau IV y Zahara dieron vida en 2020 y que 
ellos mismos definen como algo "libre y honesto y 
que cree en los fantasmas”.  

Canciones como “_Bcn747”, “_BCN626”, “_Por 
algo será”, “_La Biblioteca Nacional”, “_Cuando lle-
gué yo ya estaba aquí” y “_Casamurada” sonaron en 
un abarrotado teatro que hasta el domingo, 12 de no-
viembre, acogió la proyección de los mejores corto-

metrajes nacionales y europeos y que contó con la 
participación de Pedro Almodóvar quien estuvo pre-
sentado su corto Extraña forma de vida en el mismo 
escenario en el que, un día antes, Zahara y Martí hi-

cieron disfrutar al público con una road movie con 
textura de Polaroid de Londres a Ámsterdam, de Mé-
xico a Los Ángeles a bordo de un bólido sonoro lla-
mado _juno.  

Texto: Saúl Quijada

_juno pone banda sonora a la 52 edición del Festival 
ALCINE de Alcalá de Henares  

  

El proyecto de Zahara y Martí Perarnau IV inauguró el festival 

Foto: Sharon López
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A
l igual que ocurre con los ar-
tistas, en las oficinas de mana-
gement, lo importante no es 
iniciar un proyecto sino man-
tenerlo en el tiempo. Que se 

conozca, se consolide y, sobre todo, que 
ofrezca un beneficio a la población, que es 

uno de los objetivos princi-
pales de la cultura; mover 
conciencias y mejorar la cali-
dad de vida de las personas 
a través de las diferentes dis-
ciplinas artísticas.  

Esto es lo que ocurre en 
el caso de Grup Trui, una 
empresa familiar afianzada 
en Mallorca que lleva más de 
cuatro décadas gestionando 
los principales eventos cultu-
rales de la isla y dando traba-
jo a “más de 3.500 personas 
al año”, como explica Miki 
Jaume Coll, el responsable 

de continuar con la labor que iniciaron sus 
padres en 1978. Para reconocer esta labor 
encomiable que hace desde su apartado 

cultural isleño, en marzo recibió el Recono-
cimiento A.R.T.E. 2023 a la Trayectoria Pro-
fesional.  

 
Miki, lo primero, enhorabuena por el 

Reconocimiento A.R.T.E. a la Trayectoria 
Profesional. Una distinción que, además, 
otorgan los compañeros del sector. ¿Qué 
supone para ti?  

Es un gran honor recibir este premio de 
parte de los compañeros de A.R.T.E. y citar 
que es de mi padre Miguel Jaume, a quien 
se lo entregué junto con una buena botella 
de vino cuando llegué a Mallorca, lo brin-
damos como se merece. Desde la familia 
queremos agradecer este galardón a todos 
los compañeros y volver a felicitar a los 
premiados.  

 
¿Sientes que es un reconocimiento al 

trabajo de los Trui en Mallorca? Al final, 
es una saga que está estrechamente rela-
cionado con la vida cultura de la isla.  

Por supuesto que sí. Diría que es un re-
conocimiento de muchas personas y pro-
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“Mi padre es mi ma-

nager personal y nos 

hace sentir artistas 

en pleno concierto, 

nos protege, nos 

orienta y nos impulsa 

a seguir valientes“ 

 

“Somos una empresa 

sostenible y sólida“
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RECONOCIMIENTO A.R.T.E. 2023 A LA TRAYECTORIA PROFESIONAL 
 

MIKI JAUME 
 

“Trui se creó para construir un servicio al 
mundo del espectáculo en las Islas Baleares”

Miki Jaume y Paco López 
tras la entrega del Recono-
cimiento.

Continúa en la página 40 ►
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fesionales que han estado y están 
con nosotros codo con codo, año a 
año, en el ADN cultural de las Islas 
Baleares. Somos una empresa soste-
nible y sólida. Trui no se creó para un 
proyecto en concreto, sino para 
tener una vida larga, sólida y cons-
truir un servicio al mundo del espec-
táculo en las Islas Baleares. 

 
En todo esto, ¿qué importancia 

tiene el papel de tu padre?  
Muchísimo. Tanto mi padre como 

mi madre han sido el motor de lo 
que es Trui hoy en día. Mi padre es 
mi manager personal y nos hace sen-
tir artistas en pleno concierto, nos 
protege, nos orienta y nos impulsa a 
seguir valientes. El mundo cambia 
muy rápido y la pureza de antes se 
está perdiendo. 

 
Más allá de la gestión del teatro, ¿qué otros pro-

yectos tenéis en marcha en la oficina?  
Pues muchos, la verdad. El teatro es uno de los es-

pacios, así como Trui Son Fusteret para grandes for-
matos. Pero Grup Trui es un grupo de empresas con 
8 departamentos dirigidos al mundo de los eventos, 
espectáculos, ferias y servicios, con 85 trabajadores 
fijos y que damos empleo a más de 3.500 personas 
al año en las Islas Baleares. 

En vuestra página web habláis del “corazón del 
espectáculo”. ¿Cómo entendéis vosotros el directo, 
los escenarios, el espectáculo?  

Lo entendemos como el oxígeno necesario para 
que Trui siga funcionando y respirando, sin el directo 
se pierde la esencia. 

 
¿Por dónde pasa el futuro de la música en directo? 

¿Hacia qué dirección nos encaminamos? 
El directo seguirá siempre, o al menos eso espero 

para la sociedad y la diversión colectiva. Nunca disfru-
tas tanto como cuando lo compartes con otras perso-
nas. La forma y el estilo de los directos es lo que cam-
biará y ya lo está haciendo, pero para eso nos tenemos 
que adaptar a los estilos de música, del baile, de los 
shows etc. siempre existirán nostálgicos que viajen en 
el tiempo, pero de la misma manera que los modernos 
que abren nuevas modas. 

 
Quería preguntarte por el aspecto generacional de 

seguir apostado por A.R.T.E., ¿qué importancia tiene la 
asociación en un sector como el de la música en vivo?  

Sobre todo, el construir, el disfrutar juntos, el sentir-
te unido a otros locos que disfrutan de tu misma pa-
sión, el defender derechos en común, el discutir puntos 
para construir un camino mejor para el colectivo... Veo 
tantas cosas en común que las pocas que nos separan 
desaparecen en la idea.  

 
La última. ¿Qué le pides a la música?  
Que sea de calidad, que no pierda la elegancia y la 

pureza de lo que es la música para el ser humano. La 
música es ancestral, no lo olvidemos. 

Texto: Saúl Quijada 

Miki Jaume y su padre Miguel señalan la entrada del Trui Club de Jazz, “donde empezó 
todo en en el año 1978“, según Miki.









ENTREVISTA MANUEL CAMPOS 

44  |

”Para estar feliz conti-

go mismo tiene que 

gustarte lo que haces” 

 

”El dinero es necesario, 

pero no es lo que te va 

a hacer feliz. Lo que te 

hace feliz es lo que tú 

realizas día a día”
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E
n la gala de clausura de la Asam-
blea de A.R.T.E celebrada el pasa-
do mes de marzo, Manuel Campos 
Machuca recibió el Reconocimiento 
de Honor otorgado por la Junta Di-

rectiva “por mantener su compromiso e ilusión 
como el primer día”. La justificación al galar-
dón le viene como anillo al dedo porque char-
lar con Manuel es hacerlo con alguien que con-
tagia entusiasmo por el trabajo y por la música 
en vivo de este país. Forma parte de la vieja 
escuela, lleva incontables kilómetros a sus es-
paldas, se nota que ama la música en general 
y su profesión en particular y no piensa jubilar-
se mientras le funcionen bien tanto “la cabeza 
como las piernas”. 

“Yo creo que me lo merecía”, asegura 
entre risas refiriéndose el Reconocimiento. 
Y dice que la sensación que tuvo fue de 
“agradecimiento por la valoración del traba-
jo que llevo hecho y además porque te lo 
dan tus propios compañeros, más no se 
puede pedir. La verdad es que ese día me 
emocioné porque no sabía que me lo iban a 
dar, aunque mi mujer era cómplice. Y enci-
ma lo recibí a la vez que Víctor Manuel, 
amigo mío y un enamorado de su trabajo, 
como yo”. 

Es uno de los veteranos de A.R.T.E. Co-
menzó en el mundo de la representación ar-
tística y el management allá por 1969, es 
decir que lleva ya en la carretera 54 años y 
aún tiene intención de seguir en ello. Re-
cuerda aquellos tiempos y nos cita nombres 
de otros clásicos como León y Tito Heredia, 
Manuel Sánchez o Martín González, algunos 
de los que pusieron la semilla que hizo que 
la Asociación echara a andar. 

“A.R.T.E. fue una muy buena idea para 
aglutinarnos a todos los compañeros. Fue 
un acierto crearla y nos sirvió de mucho”, 
aunque se lamenta de lo que se ha transfor-
mado el sector. “Ahora, el problema es que 
hay mucha gente que ni está ni estará en la 
Asociación porque son unos piratas, gente 
que no emplea prácticas honestas y que va 
a ser muy difícil cambiar”. 

¿Cómo se consigue llevar tanto tiempo 
trabajando y seguir teniendo el mismo entu-
siasmo? Pues Manuel lo tiene claro: “Se 
hace estando enamorado de tu trabajo. Para 
estar feliz contigo mismo tiene que gustarte 
lo que haces. El dinero es importante, pero 
si lo que haces lo haces con cariño y con 
ganas, al final triunfas. No puedo decir que 

RECONOCIMIENTO DE HONOR A.R.T.E. 2023 
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haya tenido crisis porque no he hecho en mi vida nada 
más que trabajar y disfrutar, que no es menos impor-
tante. No puedo pedir más y, gracias a Dios, me ha ido 
bien”. 

Añora de antaño “el respeto entre compañeros que 
ahora no existe”. “El sector ha cambiado mucho, pero a 
peor. Ahora hay muchos representantes que jamás entrarán 
en A.R.T.E. porque son poco honestos. Antes éramos ante 
todo compañeros y nos ayudábamos entre nosotros, pero 
ahora no existe esa actitud. Nos respetábamos y no tiene 
nada que ver el trabajo que se hacía antes con el de ahora. 
Había muy buen ambiente entre todos”. 

Afirma que se siente satisfecho “de todo” a lo largo de 
su carrera profesional al frente de Producciones Artísticas 
Manuel Campos, la empresa que dirige en la localidad to-
ledana de Talavera de la Reina, “porque me ha ido bien”. 
Y lleva muy a gala que nunca ha tenido problemas con sus 
compañeros. “No he hecho jamás una faena a nadie. Y si 
alguna vez me he equivocado porque he reservado una 
fecha y no la he podido hacer, lo he pagado con mi dinero. 
Por eso, la gente me respeta. Y tampoco puedo hablar mal 
de ningún compañero”.  

Y esa actitud, como avanzaba en la presentación del Re-
conocimiento la conductora de la gala, Sara Escudero, le 
ha granjeado muchas amistades que ha ido sumando a lo 
largo de su vida y de su carrera profesional. “Con todo el 
mundo me llevo bien porque no le he hecho nunca una 
faena a nadie y si me he confundido lo he pagado yo. Soy 
una persona enamorada de su trabajo y seria. Y de eso ya 
queda poco”, afirma rotundo.  

“El trabajo es lo que tú te esfuerces. Hasta hace tres 
años trabajaba a tope y, por eso, no me han afectado las 
crisis porque yo he seguido haciendo mis cosas. El volumen 
de contratación no es el mismo, pero a partir de los 60 años 
he bajado el ritmo. Continúo porque me gusta mi trabajo”.  

 
SEGUIR EN LA CARRETERA 

 
Promete Manuel continuar en la carretera, y lo tiene 

muy claro, “mientras siga bien de la cabeza y de las 
piernas”. “Tengo ya 73 años y he hecho kilómetros para 
aburrir −continúa−. Es verdad que me he esforzado 

mucho, pero le estoy agradecido a la vida, porque em-
pecé muy joven con 22 años. Eso se llama trabajo, que 
es lo que te da de comer y hay que llevarlo por bandera 
y cuidarlo”. 

Recuerda con cariño todos los artistas y orquestas con 
los que ha colaborado. “Todos me han producido la misma 
satisfacción y si han tenido que perder dinero, lo he perdido 
yo antes que ellas. He renunciado a comisiones por que 
vayan todos los miembros de una orquesta, que deben 
tener una estabilidad, funcionan cuando la formación es es-
table. Ahora, lo que ocurre es que para abaratar costes y 
no pagar músicos de calidad, llevan la mayoría de la música 
grabada. Prefiero hacer menos espectáculos pero que sean 
de verdad, que la gente disfrute y yo disfrute. Que la or-
questa toque de verdad”. 

El consejo que da a aquellos que comienzan en este 
sector es que “sean honestos, lo primero, porque de esa 
manera van a tener amigos en todos lados y desde luego, 
estar enamorado de lo que quieres hacer. La mayor sa-
tisfacción es estar a gusto con lo que haces. Todos traba-
jamos por dinero, pero no todo es eso. Siempre te adap-
tas a lo que ganas. El dinero es necesario, pero no es lo 
que te va a hacer feliz. Lo que te hace feliz es lo que tú 
realizas día a día”. 

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos: Miguel Paubel

Manuel Campos en dos momentos de la entrega del Reconocimiento Especial.
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RAÚLE 
“Vamos a disfrutar y a volar, que es  
lo importante de los conciertos” 

Este 2023 ha sido muy especial para Raúle. 
Con ese aire desenfadado y en cierto modo 
canalla ha llenado de frescura los escenarios 
para ofrecer a su público los temas del disco 

que compusiera, casi como el que no quiere la 
cosa, en plena pandemia y con las redes so-

ciales como trampolín. Desde que fichara 
por Monoprod, la oficina dirigida por el 

socio de A.R.T.E. Javier González 
Quevedo, ha colgado con su 

Limbo Tour el cartel de “no hay 
entradas” en la mayoría de los es-
pacios que ha recorrido. Ha pasa-

do de tocar en pequeños locales 
a llenar espacios como La Cartuja 

Center, La Riviera o Razzmatazz. Du-
rante la conversación telefónica 

bromea mos sobre el WiZink como próxi-
mo destino. “Le tengo mucho respeto, pero 

no miedo y me apetecería que con este disco 
nuevo algo pasara por allí”, dice. Descabella-
do no parece.  

Raúl Rubiales, Raúle, nació en Jerez de la 
Frontera y mamó el arte desde pequeño. Sus 
comienzos musicales se remontan a su adoles-
cencia, cuando junto a sus amigos producía 
música callejera. “Lo respiraba en la calle. Lo 
mejor que tiene mi tierra es la música, pero es 
cierto que lo he mamado desde pequeño, en 
mi barrio siempre había cante, baile, palmas 
por todos los lados”. 

Compositor, músico y cantante, es autodi-
dacta y fusiona los más variados estilos musi-
cales, siempre desde sus raíces y su origen 
andaluz. En sus canciones cuenta historias de 
amor, de amistad, habla de política, canta a 
su paternidad… “Antes las canciones me bus-
caban a mí -asegura- venía la musa cuando le 
daba la gana, pero ahora la cito cuando yo 

quiero. Hay veces que viene un ratito y se va y 
hay otras que se queda conmigo toda la noche. 

Y eso me gusta”.  
Cada tema que escribe cuenta una historia 

“como el que escribe una carta con un principio y 
un final, y que sea real. Tiro mucho de las mías, de 

mí mismo, de mi familia y de mis amigos. De gente 
que me cuenta sus historias y hay veces que intento 

Continúa en la página 52 ►
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convertirlas en otra cosa, pero con esa esencia que 
me están transmitiendo. Soy muy cotilla y eso me 
ayuda bastante a componer”. 

Si preguntas a Raúle por el género de música que 
practica, lo denomina “sin etiqueta”. Y es que bebe de 
las fuentes del funk, pop, rock, rhythm & blues, fusión... 
aunque siempre prevalecen sus raíces jerezanas. “Llevo 
mucho tiempo que no consumo música española. Toda 

es americana, brasileña, hindú… Intento no tirar de la 
casa sino escuchar música de fuera, porque es verdad 
que hay ritmos que te sorprenden. Me llaman mucho 
la atención esos sonidos foráneos y transportarlos a la 
música de Andalucía es bestial”, dice. A veces -le su-
gerimos- tiene tintes de ese sonido garrapatero de sus 
paisanos Los Delinqüentes. “Algunos de sus músicos 
trabajaron conmigo en ‘Limbo’ y quieras que no, algo 
se tiene que notar”, afirma.  

Raúle fue uno de los artistas que nos aliviaron con 
su música los meses de confinamiento durante la pan-

demia del COVID compartiendo a través de las Redes 
Sociales, que fueron su trampolín, algunos de los temas 
que formaron parte de su disco “Limbo”, el trabajo que 
marcó un punto de inflexión desde que comenzara su 
carrera en la música allá por 2007. 

“Yo formaba parte de una banda en la que cubría 
un puesto, pero yo quería hacer lo mío. Paré en 2015 y 
comencé a encontrarme a mí mismo. Quería saber qué 
es lo que esperaba la gente de mí y durante la pande-
mia tuve tiempo para saber qué quería hacer y me puse 
a ello. Y así llegó ‘Limbo’, con mi propio sello. Poco a 
poco, desde casa, con mis colegas fuimos haciendo co-
sitas y alguien compartió un vídeo del tema ‘La habita-
ción prohibida’ que se hizo viral. Sin apenas darnos 
cuenta, en menos de un mes teníamos un millón y 
medio de visitas en YouTube. Volvimos a sacar un se-
gundo tema y pasó exactamente igual y así cinco veces. 
Y dijimos pues vamos a sacar un disco”. 

 
¿Hace tres años te cambió la vida? 
Sí. Totalmente. Llevo tantos años en la música 

pelean do… entonces ves que las cosas van mejor y 
cuando parece que va a llegar el momento nace mi 
hijo, que es lo más bonito que me ha pasado en mi 
vida. Y pegamos el reventón justamente este año, en 
2023. Voy por la calle y la gente me agradece las can-
ciones. Hay más de 1500 personas que se han tatuado 
letras mías… Algún día haré un concierto para ellos y 
que la entrada sea el tatuaje.  

 
Y después de “Limbo” que ha llevado de gira por 

toda España durante todo este año, está grabando su 
tercer trabajo que -nos adelanta- llevará el nombre de 
“Zurdo” y, tal y como nos cuenta, ya “está grabado en-
tero, a falta de las mezclas y mastering. Estoy muy con-
tento del resultado. El sonido es característico nuestro, 
sonido a madera, seco que es lo que estábamos bus-
cando y muy limpio. La verdad es que el resultado es 
increíble”. Ya ha adelantado cuatro singles a lo largo 
del año y contará con ocho canciones nuevas. 

Según el artista jerezano, “tiene, digamos, el sonido 
de ‘Limbo’ pero las canciones no tienen nada que ver. 
Es como una continuidad, pero más adulta, mejor pre-
parada. Cuando empezamos la cartera estaba vacía y 
lo poquito que teníamos era para invertir en estudios, 
grabaciones… En esta ocasión hemos tenido la suerte 
de haber podido cuidarlo más en sonido, en imagen… 
en todos los aspectos”. 

 
RAÚLE, EN DIRECTO 

 
El álbum verá la luz el próximo mes de febrero y co-

menzará posteriormente a girar con él por los espacios 
escénicos españoles. El título responde a que “yo soy 

Continúa en la página 54 ►
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zurdo, pero solo para tocar la guitarra. Era como la ove-
jita negra, nunca encontraba guitarras para mí. Mientras 
mis colegas probaban unas guitarras fantásticas cuando 
llegábamos a una tienda de instrumentos, yo nunca 
podía hacerlo. Y aunque era malo por algunos motivos 
en contrapartida me ha dado también un swing que me 
gusta mucho y que me dicen que hace que 
componga como lo hago. Lo que estoy con-
tando en él es que un zurdo como yo con 
todas las dificultades que me ha conllevado 
he podido crear este álbum”. 

Cerró la gira Limbo el 25 de noviembre en 
Valencia con todo vendido. “Estamos en una 
nube. Acabar una gira así es alucinante”, dice. 
Ha pasado de actuar en pequeñas salas a lle-
gar a llenar La Cartuja Center, La Riviera o 
Razzmatazz donde no ha podido doblar fecha 
porque las salas no disponían de más fechas. 

“Fue un puntazo. Cambiamos de oficina 
de management y fichamos por Monoprod 
[dirigida por el socio de A.R.T.E. Javier Gon-
zález Quevedo]. Ellos fueron los que me in-
citaron a buscar espacios más grandes. Las 
entradas para Razzmatazz se vendieron en 
10 días, llenamos el Cartuja Center (3.500 
personas) en tres días. Me sorprende que 
haya tanta gente que nos quiere ver. La gira 
Limbo, sobre todo este último año, ha sido 
impresionante. Las 20 primeras fechas que 
sacamos, prácticamente todas han sido sold 
out”, relata. 

Aún así, confiesa que en ocasiones añora 
los pequeños espacios en los que comenzó. 
“Llevo toda la vida tocando en chiringuitos y 
en bares y ya me aburria un poco pero ahora 
hay veces que echo de menos ese acerca-
miento al público en sitios pequeños, tener 
delante a esa persona y escuchar las cosas bo-
nitas que te dice, pero la verdad es que el 
salto había que darlo y me encanta llegar con mi 
banda, ver un público enorme, poderte acercar a las 
barras antipánico, gritar cualquier cosa y que todo el 
mundo esté contigo a muerte. También disfruto mucho 
de eso”. 

Siembre va acompañado con su banda al completo, 
que, medio en serio medio en broma llama Tranchete 
Band. “Hemos creado una pequeña hermandad con la 
banda y queremos transmitir buen rollo en los escena-
rios. Pretendemos hacer notar que aquí no hay jefe y 
que vamos a disfrutar y a volar, que es lo importante de 
los conciertos. Que en la gira los músicos seamos prác-
ticamente todos de Cádiz se nota a la hora de tocar, te-
nemos un lenguaje común, nos entendemos solamente 
con una mirada y eso ayuda cuando estás de gira tanto 
tiempo”. 

Culmina este exitoso 2023 con el premio Odeón al 
artista revelación flamenco. “La verdad es que no me 
lo creía, pensaba que era una broma de la oficina. Fue 
un sueño que nos reconocieran todo el trabajo que lle-
vábamos hecho desde 2019 hasta el día de hoy. Traba-
jando con pocos medios y con mucha ilusión. Que nos 

reconozcan eso hace que me levante cada día con la 
ilusión de hacer canciones mejores”, asegura Raúle. 

 
Es decir, que como dices en “Furia y humo”: ahora 

es tu momento. 
Exactamente. Para mí es mi momento. No sé si los 

demás lo verán así, pero para mí lo es porque además 
es cuando mejor me encuentro para componer, cuando 
a más historias les encuentro la lógica para escribir can-
ciones. Este disco lo he compuesto con mi niño peque-
ño delante, en la cuna, con la guitarra todo el día enci-
ma. Y de lírica creo que mejora a “Limbo”, lo veo más 
adulto, más crecido en ese aspecto. Y estoy muy con-
tento del cambio anímico que me ha llegado a producir 
esto. Todo ayuda. 

Texto: Jacinto Rodríguez  / Fotos cortesía de Monoprod
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“Lo nuestro es un 

homenaje, no una 

banda de versio-

nes“ 

 

“¡Nuestra banda se 

llama DGB y su líder 

es Diego Bravo!“ 

N
ino Bolettieri, Nix Mercury en 
los escenarios, es el artista que 
lidera el proyecto musical en 
gira por España con su espec-
táculo “Queen Revolution” de 

la mano de DGB Producciones, la empresa di-
rigida por el socio de A.R.T.E. Diego González 
Bravo. Nino es un músico consagrado, pro-
fesor de piano y canto, que aprovecha sus 
condiciones para llevar a cada show una de 
sus pasiones, interpretar la obra de Freddie 
Mercury gracias a sus condiciones técnicas, 
artísticas y musicales.  

 
¿Cómo llega un profesor de piano a pro-

tagonizar un tributo a Freddie Mercury? 
La idea nació de la pasión por Queen 

que me tocó cuando era niño, cuando en 
el coche de mi padre sonaba un casete de 
“Innuendo”, de 1991, el último álbum con 

Freddie aún vivo. Yo tenía 4 años entonces. A 
medida que fui creciendo dediqué mi tiempo 
a otras cosas, pero el interés por su música si-
guió siendo el mismo. En ese momento me 
dije: ¿por qué no intentamos hacer algo más? 
¿Algo especial? Y así nació la idea de formar 
un homenaje. Yo estudié música, estudié 
piano, pero sin embargo canto utilizando una 
buena técnica, pero todo lo que ves en el es-
cenario es puro instinto. Para un músico no 
debería ser tan difícil. 

 
¿Cuántos años llevas con este homena-

je? ¿Cómo ha evolucionado el espectáculo? 
La formación nació en 2017 cuando hablé 

de mi idea con mi hermano, que interpreta a 
Roger Taylor, y mi primo, que interpreta a 
John Deacon. ¡Sí, somos familia, literalmente! 
En ese momento, y tras conocer a Vito, Brian 
May en la banda, comenzamos una serie de 

NINO BOLETTIERI  
“NIX MERCURY” / QUEEN REVOLUTION  
 
“Queremos que el público disfrute de un directo  
como se pudo haber hecho hace 40 años” 
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conciertos. Al principio claramente no es fácil, por mil ra-
zones, Vito si había trabajado como Brian May antes en 
otra banda, pero nosotros solo éramos otros tres músicos 
apasionados con la obra de Mercury. Queen es un grupo 
muy complicado de subir al escenario. La elección del re-
pertorio siempre ha sido complicada debido a las muchas 
piezas exitosas que Queen ha escrito a lo largo de los 
años. ¡Si omites uno, la gente te mirará mal! Al margen 
de todo, lo que nos ha permitido dar el salto de calidad 
es el cuidado al detalle. En cada concierto pensábamos: 
esto funciona, esto no. El criterio de valoración siempre 
fue la respuesta del público. Este tipo de enfoque nos ha 
llevado a ofrecer un producto artístico cada vez mejor y 
es un resultado que hemos construido a lo largo de los 
años, paso a paso. 

 
¿Qué tipo de espectadores acuden al show? ¿Hay 

alguna franja de edad más fan o los jóvenes se han su-
bido también al carro? 

Generalmente el rango de edad de la audiencia está 
ligado al del período histórico de la banda en cuestión. 
Con Queen esto no sucede. Es uno de los raros casos en 
los que en los conciertos de una banda de los años 70 y 
80 se puede ver a niños de entre 12 y 14 años cantando 

sus letras desde la primera palabra hasta la última. Es una 
especie de magia, por así decirlo. 

 
¿Bohemian Rapsody ha hecho que las nuevas gene-

raciones descubran a Queen y acudan al homenaje que 
hacéis del grupo? 

No tengo datos que puedan respaldar esta afirma-
ción, pero sin duda el cine es un medio muy fuerte que 
transmite todo tipo de contenidos. Por lo que es muy 
probable que el impulso de la película tuviera un efecto 
decisivo en la difusión de la música de Queen entre las 

últimas generaciones. Personalmente no he visto la pe-
lícula. 

 
¿Cómo es de difícil hacer un espectáculo tributo a 

Queen y estar a la altura de la mítica banda? 
Llevar a un escenario un grupo tan musicalmente 

complicado es una gran responsabilidad. Todos, los cua-
tro miembros tienen, sus propias personalidades únicas 
y estilos distintivos, que deben estudiarse. Las dificulta-
des técnicas están claramente a la vista de todos, pero 
no es sólo eso. Cuando decides tocar en un grupo como 
este, y en particular para mí como Freddie Mercu ry, en-
tonces no tienes que limitarte a cantar. Tienes que hacer 
todo. Su carisma es exuberante y explosivo. Conciliar el 
esfuerzo físico con una actuación de canto tan exigente 
durante dos horas seguidas requiere una enorme canti-
dad de energía. Es realmente un desafío. Luego deja-
mos que nuestra audiencia, el juez final de nuestros con-
ciertos, decida si estamos a la altura o no. 

 
¿Qué diferencia este tributo del resto de homenajes 

a Queen y a la figura de Freddie Mercury? 
Creo que respondí parcialmente a esta pregunta cuan-

do hablé de la atención al detalle. Todo debe ponerse 

siempre en relación con quién te mira. Quienes pagan la 
entrada a nuestros conciertos quieren sumergirse en el 
mundo Queen. Abandona todo y disfruta del ambiente, 
sonidos y colores de los años dorados del rock. Lo nuestro 
es un homenaje, no una banda de versiones.  

Queremos que el público se vaya contento a casa, 
después de haber disfrutado de un directo como se 
pudo haber hecho hace 40 años. Dando la oportunidad 
a quienes, de una forma u otra, nunca han podido ver 
Queen en vivo. Esto es lo que intentamos devolver a la 
gente. O al menos lo intentamos. 

NINO BOLETTIERI, «NIX MERCURY»               ENTREVISTA
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Cuéntanos en qué consis-
te el espectáculo. 

Nuestro espectáculo sigue 
fielmente las actuaciones ori-
ginales de Queen, desde el 
vestuario escénico hasta los 
instrumentos musicales de la 
época, desde la estructura 
del escenario hasta las luces. 
Un par de piezas de un con-
cierto, un par de otro. Nos 
movemos por diferentes pe-
riodos históricos de la carrera 
del grupo para que el público 
pueda mirar toda la trayecto-
ria de la banda, y ver cómo ha 
evolucionado su música a lo 
largo de los años. Incluso du-
rante los espacios hablados 
mantenemos el carácter, lo 
que nos permite establecer un fuerte vínculo con el 
público desde los primeros minutos del espectáculo. 

 
¿Hay algún tema preferido para ti? 
Es difícil elegir una canción que encarne todo lo 

que durante más de 20 años de producción musical 
ha representado Queen. Siempre me han fascinado 
los temas menos famosos, más refinados y experi-
mentales, pero en general una banda debe ser apre-
ciada en la totalidad de su arco creativo, que puede 
durar unos años o varias décadas. Es un poco como 
mirar un cuadro: si te quedas demasiado cerca del 
lienzo, corres el riesgo de no entender la obra que 
tienes delante. Creo que esto es cierto en todos los 
campos de expresión artística. 

 
¿Y alguno que te cueste más interpretar? 
Con raras excepciones, las líneas vocales de las 

canciones de Queen tienen un índice de dificultad 
técnica extremadamente alto por varias razones. Lo 
más evidente para quienes no saben de música es el 
gran rango vocal necesario para abordar un reperto-
rio de este tipo. Pero, en mi opinión, la verdadera di-
ficultad reside en el control absoluto de la voz al in-
terpretar los trazos más dispares y variados, en estilo, 
dinámica, velocidad, timbre, registro, etc. Freddie 
Mercury es inalcanzable desde este punto de vista, 
sabía exactamente qué color darle a cada palabra. 
Una habilidad verdaderamente rara. Pero la gente, 
por supuesto, aplaude cuando escuchan un tono 
alto... “The show must go on” esconde gran parte de 
estas dificultades que describo. 

 
¿Qué tiene Queen que sigue atrayendo al públi-

co casi 20 años después? 

Creo que una de las razones por las que su música 
sigue siendo tan querida después de tantos años es 
por su versatilidad y su frescura. Es interesante seña-
lar cómo Queen, considerada una de las mejores ban-
das en vivo, es un grupo profundamente diferente en 
el estudio. Viendo una de sus presentaciones en vivo 
es bastante sencillo definirlos como una banda de 
rock, pero escuchar su trabajo en el estudio genera 
algunas dudas.  

Su capacidad para variar entre varios géneros y 
subgéneros manteniendo el nivel musical tan alto y 
el estilo intacto al mismo tiempo es algo extraordina-
rio, increíblemente raro en el mundo de la música 
pop. En mi opinión, esta cualidad oculta de Queen 
es, con diferencia, la más subestimada y, paradójica-
mente, quizás se deba en parte a su éxito en directo. 
Pero sin duda es uno de los factores, entre otros, que 
contribuye a su éxito aún hoy. 

 
Háblanos del papel que juega Diego Bravo y 

DGB en el desarrollo del show en España 
Conocí a Diego en el verano de 2019 y puedo 

decir que sin su valioso apoyo no hubiéramos podido 
llevar nuestro espectáculo a cientos de ciudades de 
toda España. Su aportación, no sólo técnica sino tam-
bién humana, es algo que a todos nos importa y agra-
decemos. Si hay algo que odio hacer es promocionar 
eventos y por suerte DGB Produciones está siempre 
al día con toda la maquinaria logística, de imagen y 
publicitaria. Escenografías, luces, instrumentos, ví -
deos, vestuario. Detrás de una banda siempre hay 
otra "banda" que contribuye al éxito de la otra. 
¡Nuestra banda se llama DGB y su líder es Diego 
Bravo! 

Texto: Jacinto Rodríguez   
Fotos cortesía de DGB Producciones
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S
evilla acogió la edición de los 
Premios GRAMMY Latinos 2023 
y las actividades que durante la 
semana previa a la 24 gala de 
entrega organizó la Academia 

Latina de la Grabación. Un programa que 
incluyó masterclasses, showcases y con-
ciertos gratuitos que culminaron  en una 
cita histórica. Más allá de los reconoci-
mientos y las entregas, Sevilla vivió con in-
tensidad una extensa programación de 
actos paralelos.  

2023 ya es un año para no olvidar en la 
música española. Por primera vez en su his-
toria, los GRAMMY Latinos, los prestigiosos 
galardones que otorga la Academia Latina 
de la Grabación, cruzaron el charco y salie-
ron de Estados Unidos con destino a Sevilla 
para finalizar el 16 de noviembre con una ce-
remonia televisada que fue seguida por mi-
llones de espectadores desde cualquier rin-
cón del mundo gracias a la retransmisión de 
RTVE. De hecho, en la semana previa a la 
ceremonia, el Consejo de Ministros aprobó 
una ayuda directa de 1.500.000 euros a 
RTVE para el desarrollo de la producción, 
emisión y difusión de la gala.  

Con toda la industria musical con el 
foco puesto en Sevilla, llegó el día. El Pa-
lacio de Congresos se convirtió en el epi-
centro de la música latina con la tradicional 
alfombra roja por la que fueron desfilando 
los diferentes protagonistas de la noche, 
muchos de ellos, representados por socios 
de A.R.T.E. En total, 56 ganadores en las 
diferentes categorías que componen este 
año los gramófonos de oro latinos. Entre 
los reconocimientos especiales destacan 
Antonio Banderas que recibió el premio 
especial de la Academia Latina de Graba-
ción y Laura Pausini que obtuvo el premio 
a Persona del Año.  

En la categoría de Mejor Álbum de 
Pop/Rock, Juanes, artista cuya gestión ar-
tística corre a cargo de Planet Events-Live 
Nation Barcelona, se hizo con el gramófo-
no de oro gracias a “Vida Cotidiana”. Un 
álbum que competía con artistas de la talla 
de Alex Anwandter, Babasónicos o Juan 
Pablo Vega.  

Otros de los artistas galardonados re-
presentados a oficinas vinculadas a socios 
de A.R.T.E. fueron Bizarrap, del roster de 

Continúa en la página 62 ►

Sevilla tiene un sonido especial  
 

La ciudad hispalense acogió los Premios Latin GRAMMY en la  
primera vez que se celebran fuera de Estados Unidos 





CRÓNICA 24 ENTREGA ANUAL DE LOS GRAMMY LATINOS

62  | NOVIEMBRE 2023 • ESCENARIOS

Treintay3 Producciones, que fue una de las grandes 
figuras de la gala y que fue coronado por la Mejor 
Canción Urbana con el tema “Quevedo: BZRP Music 
Sessions, Vol. 52″ y por Mejor Canción Pop y Canción 
del Año por “Shakira: BZRP Music Sessions Vol.53″. 

Carlos Vives logró el Latin Grammy al Mejor 
Álbum Cumbia/Vallenato por “Escalona Nunca Se 
Había Grabado Así”. El artista está representado por 
WK Enterteinment y Planet Events como responsable 
del booking en España. 

También los músicos cubanos Chucho Valdés y 
Paquito D'Rivera ganaron el Latin GRAMMY al Mejor 
Álbum de Jazz Latino por su disco “I Missed You 
Too!”, junto a Reunion Sextet. En España forman 
parte del roster de Producciones Mirmidon. 

Mencionar, también, las diferentes actuaciones 
que se sucedieron durante la gala en el escenario del 
Palacio de Congresos. Maluma, Milo J., Rosalía, Sha-
kira, Sebastián Yatra, Andrea Bocelli o el rapero y 
productor DJ Premier, pusieron la banda sonora a la 
ceremonia. Asimismo, Majo Aguilar, Anitta, Pedro 
Capó, Jorge Drexler, Luis Figueroa, Fonseca, Tiago 
Iorc, Mon Laferte, Natalia Lafourcade, John Leguiza-
mo, Nicki Nicole, Carlos Ponce, Carlos Vives y Yandel 
fueron los presentadores de la noche, según detalla-
ba en la semana previa la Academia Latina de la Gra-
bación.  

UNA SEMANA DE ACTIVIDADES PARALELAS 
 
Una semana antes de la ceremonia, Sevilla ya res-

piraba música en sus calles. Espacios históricos como 
la Plaza España, Las Setas, Casa Pilatos o el Real Al-
cázar formaron parte del escenario de los Premios, así 
como el Palacio de Congresos FIBES. El viernes, 10 
de noviembre, Laura Pausini, mantuvo un encuentro 
con estudiantes en el Conservatorio Profesional de 
Música Francisco Guerrero. Durante el fin de semana, 
Lola Índigo y Pablo López se subieron al escenario si-
tuado en la Plaza de España en un show enmarcado 
en los Conciertos Santalucía Universal Music Week. 
El mismo jueves de la gala, fue el turno para Antonio 
Orozco. También se celebraron diferentes actuacio-
nes con motivo del Día Mundial del Flamenco. Desde 
el plano económico, el alcalde de la capital hispalen-
se, José Luis Sanz, aseguraba un impacto directo para 
la ciudad de “más de 50 millones de euros” y reco-
nocía que ya le habían trasladado a la Academia la 
voluntad de volver a organizar la gala en los próximos 
años una vez que ya ha salido de EEUU. Veremos qué 
es lo que ocurre en el futuro, pero por el momento 
sigamos disfrutando de este 16 de noviembre que ya 
es historia de la música española.  

Ana Torroja, premio a la  
Excelencia Musical de  
los Latin GRAMMY  

 
Ana Torroja, la artista española representada por 

RLM, recibió, en el sevillano Teatro de Capitanía en 
el marco de la semana de los Latin GRAMMY 2023 
que se ha celebrado en Sevilla, el Premio a la Exce-
lencia Musical, un reconocimiento que se otorga a 
“intérpretes que durante su carrera han hecho con-
tribuciones creativas de sobresaliente valor artístico 
a la música latina y sus comunidades”. 

De la mano de Jesús López, presidente de Uni-
versal Music LATAM & Península Ibérica, la que fue 
vocalista del grupo más importante de la historia de 
la música en español, Mecano, recibió y agradeció 
muy emocionada esta importante distinción junto a 
otros compañeros de profesión como la cantaora 
Carmen Linares o la reconocida banda de rock argen-
tina Soda Stereo, entre otros.   







INSTITUCIONALES               A.R.T.E.

 |  65NOVIEMBRE 2023 • ESCENARIOS

A
lquilar un local de ensayo con el dinero 
que te da tu otro trabajo, conseguir una 
furgoneta (que se mueve con gasolina), 
reponer fuerzas, 
(llamarlo comer 

será una hipérbole la mayoría 
de los casos), dormir en una 
cama (o parecido). Esta es la se-
cuencia aproximada de la vida 
de un grupo o solista que aspira 
a dedicarse a la música. Que 
tiene un proyecto, que le gusta tocar, compartir su 
música en una sala, en un festival. La vida del músico 
en España ha sido, secularmente, poco valorada, 
poco apoyada y poco reconocida. Cuentan los mana-
gers más veteranos que, al 
principio, Hacienda los incluyó 
en el epígrafe de los fabrican-
tes de electrodomésticos, 
donde estaba el sello disco-
gráfico Phillips, que también 
vendía neveras y frigoríficos. 
En 1989 se crea la Sociedad 
de Artistas, Intérpretes y Eje-
cutantes, AIE. Una sociedad 
colectiva, solidaria y democrá-
tica, sin ánimo de lucro, que 
gestiona y defiende los dere-
chos de los artistas de la músi-
ca en España, en el resto de 
Europa, Latinoamérica y el Ca-
ribe, Estados Unidos, Asia y en 
todos los países y regiones 
donde se respetan y aplican 
los derechos de propiedad intelectual de los artistas. 
En nombre de los músicos, recauda y distribuye con 
justicia y equidad los derechos de propiedad intelec-
tual de los artistas intérpretes o ejecutantes, a través 
de la gestión colectiva. 

Algo tan sencillo como recibir una compensación 
por tu trabajo ha sido, durante mucho tiempo, visto 
más como un impuesto que como un derecho. No su-
cede en ningún otro sector. Si has participado en la 
grabación de una pieza musical, sea una canción, una 
banda sonora, un comercial… parece obvio que ten-
gas que cobrar por ello. 

Pero regresemos a la secuencia vital del músico. 

En 1995, AIE puso en marcha el primer circuito de ac-
tuaciones en salas de pequeño y mediano aforo. Ar-
tistas en Ruta (AIEnRuta Artistas en su denominación 

oficial) convoca, desde enton-
ces, un Comité independiente 
formado por periodistas y pro-
gramadores de salas de todo el 
país, para seleccionar a una 
serie de artistas para que pue-
dan actuar fuera de su ámbito 
territorial.  

AIE otorga una ayuda económica para que cada 
uno de esos grupos tenga la oportunidad de llevar su 
propuesta a cuatro ciudades de su elección. Con esta 
ayuda, se pretende permitir la movilidad cultural 

entre regiones y fortalece la programación de esas 
salas, que de otra manera, les resultaría más compli-
cado ofrecer esos conciertos en sus locales y a los 
músicos llegar a ellas. 

Progresivamente, al Ciclo original, centrado en la 
música popular (rock, pop, electrónica…) se sumaron 
Ciclos de AIEnRuta Flamencos, AIEnRuta Clásica, 
AIEnRuta Jazz, AIEnRuta DeNuevo (para artistas con 
trabajos publicados antes de 1985), y el más reciente, 
UrbanAIE, para los artistas urbanos. 

Un empeño en fomentar la música en directo, ayu-
dar a los músicos y a las salas y a fomentar la movili-
dad y el intercambio cultural entre Comunidades.

27 años del Circuito AIEnRuta Artistas 

El grupo Statyons en uno de los conciertos de la edición 2022 de AIEnRuta Artistas.
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BIME se ha vuelto a convertir en esta undécima 
edición, celebrada en Bilbao durante los días 
25 al 28 de octubre, en el epicentro interna-
cional de la industria musical hispanohablante 

uniendo a profesionales de Europa y América en un en-
cuentro donde el diálogo ha sido protagonista para for-
talecer las industrias culturales y creativas de ambos 
continentes. Un año más, A.R.T.E. y BIME han continua-
do sus relaciones de colaboración fruto de las cuales la 
Asociación ha organizado varias actividades dentro de 
la agenda de BIME PRO, las cuales han contado con 
una amplia participación de los socios. 

Más de 250 voces de la industria han compartido su 
visión sobre el presente y el futuro del sector, con la par-
ticipación de empresas, asociaciones, instituciones, artis-
tas y profesionales de todo el mundo. Alrededor de 
3.000 personas al día han asistido a las masterclasses, 
charlas, talleres, presentaciones e intensas jornadas de 
networking en BIME PRO al que han acudido un total 
acumulado de 4.500 personas de al menos 50 países, 
según el balance final de la organización. 

La Feria, organizada por Last Tour, ha sido el espa-
cio perfecto para co-crear el futuro de las industrias 
culturales y creativas, poniendo en valor la transcen-
dencia que este sector tiene para el desarrollo econó-
mico y social tanto en España como en el mundo. Du-
rante tres días, la Inteligencia Artificial, el papel del 

podcast, la libertad creativa, la saturación en la indus-
tria musical o la sostenibilidad en la industria fueron 
temas protagonistas que se debatieron en los paneles 
de expertos. 

 
PRESENCIA DE A.R.T.E Y SUS SOCIOS 

 
A.R.T.E., en colaboración con APM, organizó la mesa 

titulada “La sostenibilidad integrada en los espectáculos 
en directo”. Moderada por la directora gerente de la 
Asociación, Madeline Toyos, contó con la presencia de 
la socia de A.R.T.E. Paz Aparicio, directora del WiZink 
Center; Enrique Jiménez, director de Diseño y Comuni-
cación de Fluge Audiovisuales; Andrea Lamount CSR 
y directora de Relaciones Institucionales de Brunch 
Electronik / Sound Earth Legacy; y Xavier Marcé, concejal 
de Cultura e Industrias Creativas del Ayuntamiento de 
Barcelona. 

En el encuentro se trataron los objetivos de sosteni-
bilidad de los espectáculos en directo, tanto desde el 
punto de vista de la organización y las administraciones 
locales donde se celebran, los recintos o todos los tra-
bajos que conlleva un show, como el montaje, los equi-
pos de luz y sonido o la gastronomía y bebidas que ge-
neran necesidad de adoptar estrategias y soluciones 
específicas para poder avanzar en la integración de la 

BIME 2023  

Bilbao se convierte en el epicentro 
de la industria musical en español 

 
A.R.T.E y BIME continúan su relación de colaboración en la undécima edición de BIME PRO  
Destacan en el programa de actividades el encuentro de socios A.R.T.E. y el panel sobre la 

sostenibilidad en los espectáculos en vivo, organizado en colaboración con APM

Continúa en la página 68 ►
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sostenibilidad y contribuir a limitar el impacto de concier-
tos y festivales sobre el medioambiente. 

En la mesa quedó patente que contribuir a reducir 
el impacto ambiental en la industria de los espectáculos 
en directo no es fácil y debe dotarse de recursos y pla-
nificación para poder llevarla a cabo. Los profesionales 
que participaron, ligados directamente a la actividad 
de los espectáculos en vivo, ofrecieron su punto de 
vista y expusieron sus propias experiencias, las dificul-
tades con las que se encuentran y dieron a conocer al-
gunos ejemplos concretos que ya están implementado 
en su día a día.  

Por otro lado, otros miembros de la Asociación partici-
paron en distintos paneles. En el primero de ellos, titulado 
“Crianza y responsabilidad familiar, ¿qué tan compatibles 
son con la industria musical?”, participó la socia de A.R.T.E. 
y CEO de RLM Rosa Lagarrigue, mujer pionera en el 
mundo del management español y que ha vivido en carne 
propia la necesidad de conciliar una carrera profesional con 
la vida familiar. “Todavía queda mucho por hacer, pero se 
está consiguiendo. A veces se 
piensa que tener un bebé es 
sólo cosa de la mujer, pero es 
algo de ambos. Hay que em-
pujar esa igualdad y ese trabajo 
del día a día”, afirmó en su in-
tervención. 

Joan Roselló, responsable 
de TheProject Music Company 
estuvo presente en la mesa “Fi-
nanciación de espectáculos en 
vivo vía deducciones fiscales: 
funcionamiento y novedades” 
que versó sobre las deduccio-
nes fiscales para espectáculos 
en vivo como una fuente de in-
gresos vital para los promotores. Los participantes en el en-
cuentro hablaron de su funcionamiento y de las novedades 
que afectan a esta vía de financiación. 

En el panel “El poder de la música”, Kin Martínez ex-
ploró la conexión entre la música, la sociedad y el mundo 
de las marcas. Comentó cómo la música es para las mar-
cas un pilar esencial en la estrategia de branding y analizó 
de qué forma la selección de música puede evocar emo-
ciones específicas y establecer conexiones emocionales 
con los consumidores así como de qué forma pueden 
aprovechar esta poderosa herramienta para destacar en 
un mercado saturado. 

El director general de Get In, Íñigo Argomániz, parti-
cipó en la mesa “Cómo subirnos al tren del éxito de la 
música en español” que, moderada por Antonio Guisa-
sola, director general de Promusicae, abordó el papel pro-
tagonista de la música en español en el mundo y reflexio-
nó sobre las claves que pueden contribuir a incrementar 
la presencia de la música española a nivel internacional. 

Por último, Carlos Galán, CEO de Subterfuge Re-
cords conversó con una de las mujeres más importantes 
de la industria musical de América Latina, Laura Teso-
riero, vicepresidenta senior para América Latina en The 
Orchard. 

BIME Bilbao volvió a acoger las Sesiones BIME, un es-
pacio de co-creación artística entre distintos artistas de la 
mano de Oso Polita, el sello 360º de Last Tour. Consistieron 
en seis sesiones en las que artistas de distintos estilos y par-
tes del mundo compartieron tiempo y talento para crear 
nuevas canciones. En esta edición el estudio estaba dentro 
del Palacio Euskalduna, formando también físicamente 
parte de la feria. 

 
BIME LIVE 

 
En cuanto a BIME LIVE, ha celebrado casi un centenar 

de conciertos, showcases y DJ sets en 10 salas y dos es-
cenarios al aire libre de la capital vizcaína de miércoles a 
sábado acercando la música en directo una vez más a la 

ciudad con una gran afluencia de público, completando 
aforos en una gran cantidad de salas. Tanto profesionales 
del sector, como público general, han tenido la oportu-
nidad de descubrir los talentos del futuro y las propuestas 
más vanguardistas del momento, “en una clara apuesta 
de democratizar el acceso a la cultura”, según la organi-
zación. Han participado artistas internacionales, llegados 
desde Colombia, México, Cuba, Chile o Portugal, así como 
solistas y bandas nacionales, muchos de ellos representa-
dos por socios de A.R.T.E. 

La próxima parada de BIME tendrá lugar del 8 al 11 
de mayo de 2024 en Bogotá. Una nueva edición que 
afianza el puente entre Europa y América en un espacio 
para dialogar y co-crear el presente y el futuro de la in-
dustria musical. Además de estas dos citas anuales, 
BIME se mantiene activo los 365 días del año a través 
de su plataforma online, que permite participar desde 
todas partes del mundo y facilitar el networking en cual-
quier momento. 

Un momento de la mesa organizada por A.R.T.E. en colaboración con APM sobre la sostenibilidad de 
los espectáculos en directo.
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Más de 140 festivales compitieron en la décima 
gala de los Premios Fest por conseguir un premio 
entre las categorías propuestas por la organización 
para 2023, en una edición que tuvo lugar en el histó-
rico Edificio Ensanche de Bilbao el pasado 25 de oc-
tubre, dentro del entorno de celebración de BIME 
Live & PRO. 

Un año más, los premios Fest apostaron por la 
constante actualización y especialización de las dife-
rentes categorías, renovadas edición tras edición en 
función de las nuevas demandas del sector y que este 
año han contado con la votación de un jurado 100% 
profesional. 

En el acto estuvieron presentes profesionales y 
asociaciones de la industria de la música en vivo entre 
las que se encontraba A.R.T.E. junto con una amplia 
representación de sus socios. Varios de los festivales 
organizados por sus empresas fueron distinguidos 
con algunos de los galardones otorgados durante 
esta edición. 

Cooltural Fest "Music For All", organizado por 
Crash Music, fue premiado como el Mejor Festival de 
Formato Medio. El galardón al Mejor Festival de Ciclo 
fue para Guitar BCN23 que promueve The Project. 

Por su parte, Last Tour fue distinguida por llevar a 
cabo la Mejor Campaña de Comunicación con su fes-
tival BBK Live y la distinción a la Mejor Sostenibilidad 
Social recayó en el festival Portamérica, de Esmerarte 
Industrias Creativas. 

De igual modo, Tito Ramoneda, presidente y co-
fundador de The Project, empresa representada en 
A.R.T.E. por el socio Joan Roselló, recogió el Premio 
Fest Honorífico en reconocimiento a su “dilatada y le-
gendaria trayectoria en la industria musical”. 

El 22 de noviembre, se entrega-
ron en el Gran Teatre del Liceu de 
Barcelona los Premios Ondas corres-
pondientes a su 70 edición. Estos ga-
lardones fueron creados para dar vi-
sibilidad a la industria y reconocer la 
labor de los profesionales de la radio, 
la televisión y la música.  

Precisamente en la categoría de 
la Música han sido distinguidos tres 
destacados artistas representados 

por socios de A.R.T.E. Se trata de 
Coque Malla (del roster de artistas de 
Morgan Britos) con el Ondas a la Tra-
yectoria Artística. Los murcianos Arde 
Bogotá, ya nominados a los Latin 
GRAMMY, cierran un gran 2023 con 
otra buena noticia al recibir el Ondas 
al Fenómeno Musical del Año. Su ofi-
cina de management es Son Buenos. 
Por último, el cantautor uruguayo 
Jorge Drexler ha sido distinguido con 

el Ondas 2023 al Mejor Espectáculo, 
Gira o Festival por el directo de “Tinta 
y tiempo”, representado por Sólido 
Show. 

Para A.R.T.E. es una gran noticia 
que los Premios Ondas 2023 reco-
nozcan a tres destacados artistas re-
presentados por miembros de la 
Asociación. Llegue a ellos y a todos 
los equipos que contribuyen a sus ca-
rreras, nuestro reconocimiento. 

Coque Malla, Arde Bogotá y Jorge Drexler,  
premiados con los Ondas de la Música 2023

Celebrada la décima gala de los Premios Fest  

Foto de familia de los galardonados con los Premios Fest 2023.

Coque Malla. Jorge Drexler. Arde Bogotá.
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La edición #GPS14 del circuito estatal de músicas po-
pulares Girando Por Salas ya ha arrancado con fuer-
za y excelentes números, una vez completadas las 
fases de inscripciones de artistas y de salas, de vo-

tación pública y de selección de los artistas que recibirán 
las ayudas financiadas por el Instituto Nacional de las Artes 
Escénicas y de la Música (INAEM) del Ministerio de Cultura 
y Deporte. 

979 propuestas en total se han inscrito a la nueva con-
vocatoria, de entre las cuales han sido seleccionados un 
total de 22 artistas (bandas y solistas) de muy 
diversos estilos musicales (pop, rock, jazz, 
músicas del mundo, hip-hop…) y de 
muy diversas procedencias geográfi-
cas cuya música se puede escuchar 
en las fichas de bandas seleccionadas 
en la web del circuito. De los partici-
pantes seleccionados, 14 están representados por empre-
sas vinculadas a socios de A.R.T.E. 

La fase de votación pública, en la que toda aquella per-
sona que se inscribiera en la web del circuito podía apoyar 
a sus artistas favoritos, fue muy seguida, con un total de más 
de 17.000 votos registrados, una cifra que prácticamente 
dobla la de la anterior edición. Los veinte artistas más vota-
dos por el público recibieron un voto extra en el proceso 
de selección. 

Para el coordinador de Girando Por Salas, Juanma 
Cantos, “la nueva edición #GPS14 promete grandes 
cosas: vamos a contar con artistas de mucho nivel que, 
con toda seguridad, atraerán a un público muy diverso. 
Como en cada edición, nos sentimos sinceramente satis-
fechos por poder apoyar, dentro de nuestras posibilida-
des, el desarrollo profesional de propuestas muy intere-
santes, a la par que contribuir al fortalecimiento del cir-
cuito de salas de todo el Estado”. 

El 1 de diciembre comenzarán los conciertos de esta 
nueva temporada de GPS, con un cartel aún por anunciar, 
pero en el cual ya está trabajando la oficina de coordinación 
junto a las salas inscritas y a las oficinas de los artistas se -
leccionados. Está prevista la realización de más de 140 con-
ciertos con ayudas de #GPS14 hasta el 2 de junio de 2024, 

ya que cada artista seleccionado recibirá ayudas para, al 
menos, 6 conciertos que contribuirán a dar forma a giras 
que las oficinas pueden completar con otros shows fuera 
de GPS. Para tal fin, se han inscrito 223 salas de conciertos, 
una cifra que no alcanzada en ediciones previas. 

De este modo, cada artista seleccionado recibirá ayudas 
para un mínimo de 6 conciertos fuera de su comunidad au-
tónoma de residencia (o a una distancia superior a 300 km 
si es dentro de la misma), propiciándose así la difusión de 
la música de bandas emergentes con mucho que decir en 

el futuro. Los seleccionados recibirán, asimis-
mo, una ayuda para la Producción y Promo-
ción Discográfica (publicación de un nuevo 

álbum, ep o single, reedición de álbum 
incluyendo contenidos adicionales re-
lacionados con la gira, grabación de 
algún concierto y/o "making of" de la 

gira, realización de un video musical, pe-
gada de carteles y/o publicidad online o de 

calle o en medios para promocionar los conciertos, etc.) que 
apoye el conocimiento de los artistas #GPS14 por el públi-
co. La organización aporta también una promoción y comu-
nicación propia. 

En #GPS14 se aumentan las cantidades a percibir por 
los 22 seleccionados, consistiendo ahora en una ayuda de 
250 € (más IVA) para cada músico miembro del grupo por 
cada concierto celebrado, más una ayuda destinada a sa-
tisfacer gastos de 200 € (más IVA) para cada músico miem-
bro del grupo por concierto. La cantidad económica de la 
ayuda para la producción y promoción discográfica y/o 
acción promocional se eleva hasta los 3.250 € (más IVA). 

Girando Por Salas (GPS) es un programa del Instituto 
Nacional de las Artes Escénicas y de la Música (INAEM) 
del Ministerio de Cultura y Deporte que gestiona la fede-
ración integrada por, además de A.R.T.E., las asociaciones 
ACCES (Asociación Estatal de Salas de Música en Direc-
to), APM (Asociación de Promotores Musicales), ARC 
(Asso ciació de Representants, Promotors i Managers de 
Catalunya), MUSICAT (Associació Professional de Músics 
de Catalunya), PROMUSICAE (Productores de Música de 
España) y UFI (Unión Fonográfica Independiente). 

  Alba Armengou Trío 
* Ben Yart. Oso Polita 
* Chica Sobresalto. Dromedario Records 
* Diego Guerrero. Sol Producciones 
  Elane 
* Fernando Rubio. Silbato Producciones 

* Franvvi. Son Buenos 
* From. El Volcán Música 
* Gilipojazz. Sonde3 Producciones 
* Lady Banana. Subterfuge Records 
  Lisasinson 
  Los 300 

* Marilia Monzón. Esmerarte Industrias Creativas 
  Melenas 
  Meritxell Neddermann 
* Montana. Clipper´s Live 
  Ortiga 
* Sabela. Play Plan Cultural 

* Sharon Bates. 2 Giras Management 
* Sienna. Emerge Producciones 
  The Son of Wood  
* Tres Caladas. RLM 
 
* Representados por socios de A.R.T.E.

Ya está en marcha la edición #GPS14  
de Girando Por Salas 

De los 22 participantes, 14 están representados por socios de A.R.T.E.

Los 22 seleccionados de #GPS14
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D
urante los últimos meses See Tickets ha es-
tado trabajando en ampliar no solo su ofer-
ta de eventos, sino también su cartera de 
partners. Así, a 
principios de año, 

firmó una alianza con Prisa, y, unos 
meses más tarde, hizo lo propio 
con Orange. Dos acuerdos que 
permiten a la multinacional de 
venta de entradas ofrecer a sus 
clientes una variada gama de 
oportunidades para potenciar y 
aumentar el alcance de sus even-
tos. 

Estos acuerdos alcanzados por 
See Tickets están alineados con los principios estratégicos 
de la compañía, que se posiciona en el mercado como algo 
más que una ticketera, y promueve convertirse en Ticketing 
Partner de los eventos que vende.  

 
ACUERDO CON GRUPO PRISA 

 
En una decidida apuesta por ofrecer las mayores faci-

lidades para la venta de entradas, See Tickets llegó a un 
acuerdo con Prisa que incluía la creación de tres páginas 
de venta: entradas.elpais.com, entradas.los40.com y 
entradas.as.com. Con estos tres portales de venta, los 
clientes de See Tickets pueden conseguir un gran aumen-
to de visibilidad gracias a los millones de usuarios que a 
diario navegan por El País, As, y Los40. 

 Por otro lado, y no menos importante, como parte de 
la alianza con Prisa, el grupo de comunicación ofrece con-
diciones exclusivas a los clientes de See Tickets en cual-
quier campaña publicitaria que se realice dentro de los me-
dios de grupo. Cabe recordar que Grupo Prisa es uno de 
los principales grupos de educación y medios de comuni-
cación en español en el mundo. En nuestro país cuenta con 
medios como El País, As, Los40 (y sus variantes Classic y 
Dance), Dial, Cinco Días, El Huffpost o Radiolé. 

 
ENTRADAS BY SEE TICKETS 

 
Entradas By See Tickets engloba el acuerdo entre 

Orange y See Tickets y que se cristaliza a través de la web 

Orange.seetickets.com. donde los clientes de la empresa 
de telecomunicaciones pueden encontrar todos los eventos 
de See, pero además pueden acceder a descuentos exclu-

sivos y otras ventajas (Meet&Greets, sorteos de entra-
das…). A cambio, los promotores que decidan ofrecer 
algún tipo de beneficio dispondrán de una serie de accio-
nes de comunicación y visibilidad con un alcance potencial 
de millones de usuarios. 

 Entre las acciones que Orange ha llevado a cabo 
para dar visibilidad a los eventos adheridos están posts 
en sus redes sociales, presencia en los escaparates de 
Tiendas Orange, envío de información a su base de 
datos, aparición en su revista mensual, sorteos o activa-
ciones. Todas estas posibilidades van de la mano con la 
estrategia de Orange de incluir esta nueva vertical entre 
sus ofertas y que se cristaliza con la aparición de Entra-
das By See Tickets en el Centro de Entretenimiento de 
su web y la presencia de la App de See Tickets en los 
terminales Orange.  

Estos dos acuerdos se unen a las diferentes acciones, 
de carácter más puntual, que lleva a cabo See Tickets para 
promover la venta de entradas de sus clientes. No obs-
tante, cabe destacar que la compañía cuenta con un amplio 
catálogo de afiliados con los que se comunica de forma pe-
riódica para poder lanzar campañas de visibilidad de even-
tos determinados.  

See Tickets es en la actualidad una de las empresas de 
venta de entradas más grandes del mundo. Da servicio a 
más de 8.000 promotores, salas de conciertos, festivales, 
eventos culturales y deportivos y mucho más en Europa, 
Reino Unido y Estados Unidos.

Así ha potenciado See Tickets sus partnerships para 
aumentar la venta de entradas 

La empresa de ticketing cuenta con acuerdos con Orange y Prisa que  
permiten a sus clientes llegar a millones de potenciales compradores 
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Aunque las artes en vivo recaudaron en 2022 un 89% 
más que en 2021, la recuperación sigue sin ser completa 
en el campo de las artes escénicas, la música clásica y el 
cine, según los datos que arroja el Anuario SGAE 2023 de 
las Artes Escénicas, Musicales y Audiovisuales presentado 
el pasado mes de octubre. La buena noticia la aporta la 
actividad de la música popular en directo. En compara-
ción con el ejercicio anterior, ha incrementado un 51,4% 
su oferta, con casi 98.000 conciertos, y a ellos asistieron 
el doble de espectadores, más de 24,6 millones (sumando 
el público asistente a los festivales) lo que supone unos 
ocho millones y medio de personas por encima de 2021. 
La recaudación casi triplicó la del año anterior. 

Respecto a los niveles anteriores a la pandemia, también 
han aumentado los conciertos y festivales celebrados, un 
7,5%, así como la recaudación, con más de un 10%, aunque 
el número de asistentes aún quedó un 11,8% por debajo de 
2019. Los datos presentados por la Fundación SGAE corro-
boran, de esta forma, la importancia que tiene el sector de 
la música en vivo dentro de la industria cultural española.  

El Anuario fue dado a conocer en rueda de prensa el 
pasado 24 de octubre por Antonio Onetti, presidente de 
Sociedad General de Autores y Editores, junto a Juan 
José Solana y Rubén Gutiérrez, presidente y secretario ge-
neral de la Fundación SGAE, respectivamente. Onetti 
habló durante su presentación de "los buenos indicativos 
de 2022" que "advierten la recuperación del sector". Y 

aseguró que uno de ellos es la recaudación del año pasa-
do de SGAE, “que ha vuelto a niveles de hace 15 años". 
Algo que Solana califica en el prólogo del documento 
como "un año para la esperanza" y que aseguró que 
marca el camino de un 2023 en el que "el COVID será 
algo del pasado". En el mismo sentido se pronunció 
Rubén Gutiérrez, para quien el año precedente ha sido 
un ejercicio “de recuperación, aunque los estragos de la 
pandemia todavía se notan". Por ello hizo un llamamiento 
a las Administraciones para que apoyen la recuperación 
del sector poniendo en marcha “campañas que estimulen 
la participación cultural española”.   

Las giras más exitosas fueron las de Fito & Fitipaldis 
(329.820 espectadores), Alejandro Sanz (casi 288.000) y 
Manuel Carrasco (260.809). 

PRESENTADO EL ANUARIO SGAE 2023 DE LAS ARTES ESCÉNICAS, MUSICALES Y AUDIOVISUALES  

La música popular en vivo recupera en  
2022 las cifras prepandemia

Ticketmaster, compañía líder mundial 
de venta de entradas, dio a conocer el pa-
sado 23 de noviembre la cuarta edición de 
su “Observatorio de Música en Vivo”. 
Según el estudio, presentado por Jordi 
Anglès, director de Marketing de la com-
pañía en España, el sector de la música en 
directo ha superado el nivel anterior a la 
pandemia, aumentando la venta de entra-
das un 48% respecto a 2022. El gasto 
medio por ticket fue de 80 euros, mientras 
que el año pasado la cifra se situaba en 58.  

En cuanto al perfil del fan de la música 
en directo en nuestro país, sigue siendo 
igualitario respecto al género y reside en 
Andalucía, Madrid y Cataluña. Tiene entre 
35 y 44 años y sus géneros musicales favo-
ritos son el pop, el hip pop, el rock y la mú-

sica latina. El estudio también destaca un 
importante incremento de compra de en-
tradas en la franja de los más jóvenes.  

El turismo musical también recupera los 
niveles prepandemia, representando de 
media el 10% del aforo en eventos de mú-
sica en vivo. La procedencia de los asisten-
tes es en su mayoría de Francia, Reino 
Unido, República Checa, Estados Unidos e 
Italia. Y se gastan una media de 107 euros 
por entrada. Los motivos por los que los 
compradores han decidido no asistir a un 
evento de música en directo este año han 
sido, por este orden, el precio, la ausencia 
de interés en el evento, la falta de tiempo 
y el sold out.  

La jornada ha contado también con una 
mesa redonda moderada por la periodista 

Olga Baeza, en la que se ha debatido 
sobre la importancia de un crecimiento de 
la música en directo basado en un ecosis-
tema que sea capaz de preservar la indus-
tria a largo plazo.  Han intervenido Ana Val-
dovinos, CEO de Ticketmaster España; la 
socia de A.R.T.E. Daniela Bosé, directora 
de Vistalegre Arena; Felipe Martín, respon-
sable de comunicación de Banco Santan-
der SMUSIC; Ramón Martín, co-director de 
Noches del Botánico; y Paulina Villamarín, 
presidenta del Club de Fans Hombres G 
en España y creadora de contenido digital.    

La venta de entradas de música en directo  
crece un 48%, según el IV Observatorio de  
Música en Vivo de Ticketmaster

De izquierda a derecha: Juan José Solana, Antonio Onetti y Rubén 
Gutiérrez.         Foto: Isabel Permuy / Fundación SGAE
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Marian Gutiérrez, responsable de Marian 
G Booking y Management, tiene claro 
que siempre ha for-
mado parte de la fa-

milia de A.R.T.E. “Llevo muchísi-
mos años dedicándome al sector 
musical y siempre he estado en 
contacto con oficinas que son, o 
han sido socios, como Distar o 33 
Producciones. En este momento, 
he decidido después de tantos 
años unirme de manera personal. 
Consideraba oportuno volver a ser 
socia para poder participar en las 
asambleas, en las votaciones, apor-
tar opiniones y, de esta manera, 
sentirme dentro de una Asociación 
que pienso que es necesaria para 
apoyarnos dentro de este bonito 
colectivo al que representamos. 
Hace casi 20 años ya fui socia de 
A.R.T.E. Ilusiona mucho volver a 
casa porque significa que te reco-
nocen tu trabajo, que te conside-
ran, que tu rigor y valor es valorado 
por los compañeros de la asocia-
ción”.  

En esta vuelta a casa, Marian con-
sidera “imprescindible” la unión en el 
sector porque, como ella misma expli-
ca, “después de varios altibajos como 
las crisis económicas y la pandemia, 
nos hemos dado cuenta de lo impor-
tante que es la música en directo. Te-
nemos que seguir luchando por la 
misma causa y hacernos notar. Esto 
solo se consigue con la unión de todos, aportando 
cada uno a nuestra asociación las capacidades que 
tenga, como la sabiduría, el progreso y por supuesto 
negocio. Esto es uno de los motivos que me ha 
hecho volver a la Asociación para poder apoyarnos, 
defendernos, actualizarnos y lo más importante: 
avanzar”, añade.  

En esta nueva etapa en la Asociación, Marian nos 
explica que la línea de trabajo, en mayor medida, es 
la gestión del booking de artistas. “Algunos son en 
exclusiva y con otros colaboro directamente con sus 
oficinas, ya que tienen un volumen alto de trabajo y 

confían en mí. Colaboro bastante con empresas en 
sus eventos corporativos. Con estas empresas traba-

jo la parte creativa y asesoro sobre 
qué artistas necesitan para su 
evento, contratando aquellos que 
represento en exclusiva y también 
de otras oficinas, entre otras fun-
ciones. Además, dirijo el I Festival 
Internacional Sostenible certificado 
con la marca ‘S’.  En primer lugar, 
tuve que hacer un curso con titula-
ción para poder formarme en Sos-
tenibilidad Turística. Después pre-
paré una memoria para poder pre-
sentarla y superar una auditoría ex-
terna a través de la cual obtuve la 
certificación de la marca ‘S’. Este 
es uno de los retos con el que me 
he sentido más ilusionada este año 
2023”.  

 
TRES DÉCADAS  
DE TRAYECTORIA 

 
Con una trayectoria profesional 

de más de tres décadas, Marian re-
flexiona sobre el momento actual 

de la industria del directo. “En la ac-
tualidad, disfruto observando cómo 
la música en vivo se convierte en un 
punto de encuentro para los jóvenes 
donde es tangible tu artista. Ade-
más, ahora con la digitalización, la 
música forma parte de un negocio 
que por fin se reconoce y que ayuda 
a otras disciplinas como el turismo y 

la cultura. El principal objetivo es contribuir a un fu-
turo más diverso, equitativo, incluyente y sostenible, 
creando valor social y ambiental a medio y largo 
plazo. Esto contribuye al bienestar de las comunida-
des en las que vivimos y trabajamos, así como de las 
generaciones futuras”.  

La hoja de ruta de 2024 es clara: “seguir trabajan-
do con el booking de artistas y seguir preparando 
nuestro Festival Sostenible. Cuando trabajas y disfru-
tas de ser parte del éxito de los artistas es tan moti-
vador que ya decides quedarte para siempre”.  

Texto: Saúl Quijada 

MARIAN GUTIÉRREZ  Marian G Booking y Management 
 

“Siempre me he considerado de la familia de A.R.T.E.“
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El martes, 24 de octubre, el WiZink Center celebró el 
concierto 1.000 desde su reconstrucción en 2005 subien-
do a su escenario a 100 grupos emergentes que pusieron 
la banda sonora al recinto madrileño durante 16 horas se-
guidas.  

“Haber tocado en el WiZink Center ha sido una expe-
riencia muy bonita. Quizás por ese punto sentimental que 
tenemos muchos músicos de saber que te estás 
subiendo al mismo escenario que artistas que 
son importantes para nosotros. Estamos muy 
contentos, además, con la acogida que ha te-
nido sobre nuestro público que agotó las invi-
taciones que nos cedieron en cuestión de 
horas”, explica nada más bajarse del escenario 
Héctor Trujillo, vocalista del grupo madrileño 
Ruta 57. Ellos fueron una de las bandas que du-
rante 16 horas y 6 minutos no dejaron que el si-
lencio se apoderase del histórico recinto madri-
leño. Un evento muy especial para celebrar los 
1.000 conciertos del WiZink Center desde el 
año 2005. Una cifra récord al alcance de muy 
pocos recintos del mundo.  

El concierto 1.000 coincidirá con el que ofre-
cerá Raphael el próximo 16 de diciembre, y pre-
cisamente fue el encargado de ejercer como maestro de 
ceremonias el pasado 24 de octubre. A las 19:00 aparecía 
en el escenario del recinto madrileño para iniciar, de esta 
forma, el tour ininterrumpido de música en directo hasta 
el mediodía del 25 de octubre. La dinámica era muy sen-
cilla y nada tediosa.  

Cada una de las 100 bandas interpretó una canción 
de composición propia. No se admitían versiones y la 
hora de actuación se estableció por sorteo. Como dato 
curioso hay que destacar que el 68% de las bandas eran 
de la Comunidad de Madrid y el 32% restante llegaron 
desde otros lugares de España. Una cifra que pone de 
manifiesto la ilusión con la que decenas de bandas se die-
ron cita en la capital madrileña. Daba igual la hora y el 
público que hubiese, era el momento de salir al escenario 

y darlo todo. Cinco minutos con el WiZink Center a tus 
pies.  

Entre el público se encontraban promotores musicales, 
managers, oficinas de representación, discográficas, prensa 
especializada y, en general, todo el sector musical español. 
La producción era similar a la que puede llevar un artista 
nacional de primer nivel: iluminación y pantallas, como en 

cualquiera de sus grades noches. Y todo esto parece que 
ha llegado para quedarse como explica Paz Aparicio, la di-
rectora del WiZink Center. "Ha sido un exitazo, no solo de 
convocatoria, sino también en cuanto a la satisfacción de 
los participantes por la calidad del evento y las emociones 
que han vivido. Ha sido una oportunidad muy especial para 
todos ellos, y lo han valorado muy positivamente. Para no-
sotros, ha sido muy importante la presencia de nuestro pa-
drino, Raphael, y de las tres bandas que actuaron como in-
vitadas: Miss Caffeina, Marc Seguí y Marlon (Get In). Ante 
el éxito, estamos ya pensando en qué podemos hacer para 
darle continuidad a este modelo". Esperemos que sea el 
comienzo de una larga amistad entre las bandas emergen-
tes y el histórico escenario madrileño.  

Texto: Saúl Quijada  

Mil minutos de música en directo para celebrar mil conciertos 

Big Star Music –la empresa zara-
gozana dirigida por el socio de 
A.R.T.E. José Lapuente– y Last Tour 
–la promotora vasca representada en 
la Asociación por Alonso Remedios– 
unirán sus fuerzas en el nuevo pro-
yecto de Loquillo llamado “Transgre-
siones: 30 años de música, poesía y 
carretera”. 

La noticia la han dado a conocer 

en BIME y, según su nota oficial, 
esta gira “supone la vuelta a la fa-
ceta crooner del artista barcelonés 
que junto con su habitual banda y 
una sección de cuerda defenderán 
un repertorio exquisito y arriesgado 
compuesto por nuevo material, una 
selección de clásicos de su reperto-
rio y alguna que otra sorpresa ines-
perada”.  

Big Star Music y Last Tour unen fuerzas en la próxima gira de Loquillo 
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La asociada de A.R.T.E. Rosa 
Lagarri gue, CEO y fundadora de 
RLM, ha sido reconocida por La Fede-
ración Nacional de Asociaciones de 
Trabajadores Autónomos-ATA con el 
Premio Emprendedor, galardón que 
reconoce a personas o instituciones 
sobresalientes que se han distinguido 
por su contribución al mundo empre-
sarial y del emprendimiento. 

El premio fue entregado por Lo-

renzo Amor, presidente de ATA, y 
Juan Manuel Moreno, presidente de 
la Junta de Andalucía. “Quiero com-
partir este premio con mis compañe-
ros managers y promotores de las 
asociaciones A.R.T.E. y APM, a las 
cuales pertenezco. Muchos de ellos 
se lo merecen tanto o más que yo”, 
afirmó Rosa. 

Hizo partícipe del premio al “bri-
llante equipo de profesionales que lle-

van adelante RLM” y “los artistas que 
confiaron y confían en RLM para el de-
sarrollo de sus carreras. Gracias por 
tanto arte, les debo mucho”. 

Syntorama se integra en Get In  
Después de 30 años de trayectoria representan-

do a músicos de todo el mundo en España, la marca 
Syntorama se integra desde este momento en la 
promotora Get In, dirigida por el socio de A.R.T.E. 
Íñigo Argomániz. Esta alianza se basa en el interés 
de ambas empresas donostiarras en mantener, po-
tenciar y poner en valor la marca Syntorama. 

Para el director de Get In, Íñigo Argomániz, "ve-
nimos colaborando con Syntorama a lo largo de los 
años, compartiendo escena, proyectos y artistas de 
forma local. Además de la amistad y trato personal, 
nos une el amor a la música y el trabajo en el desa-
rrollo y apoyo del talento artístico".  

Por su parte, Cruz Gorostegi y Mikel Camino, fun-
dadores de Syntorama en 1992, aseguran que "lle-
vamos muchos años trabajando en músicas del 
mundo, nuevo clásico y música vasca y, dada la ex-
periencia de Get In en el sector, la integración en una 
estructura mucho más grande nos da la posibilidad 
de crecer". 

La cantante y compositora Ana 
Guerra, representada por Global 
Tale nt Services, colabora con Disney 
en la nueva película “Wish: El poder 
de los deseos” que se estrenó el 24 
de noviembre. La artista ha versiona-
do la canción principal de la película, 
"Mi deseo", la adaptación en espa-
ñol de "This Wish" que interpreta 
Ariana DeBose en la versión original 

de la película. Además, interpreta la 
canción de créditos finales de la pe-
lícula que forma parte de la banda 
sonora en español.   

"Colaborar con Disney para esta 
película ha supuesto para mí un deseo 
cumplido (…) y Wish: El poder de los 
deseos es todavía más especial por 
rendir homenaje al 100 aniversario de 
Disney", ha declarado Ana Guerra. 

Ha abierto sus puertas un 
nuevo espacio cultural y musical 
en Valladolid: la Sala Auditorio 
Aurora Bautista de la mano del 
socio de A.R.T.E. Jorge Prada. Ha 
comenzado su actividad con una 
elaborada programación desde 
este mes con diversos eventos 
culturales y musicales.  

Este espacio escénico cuenta 
con un aforo de 370 confortables 
butacas y está dotado con equi-
pos de luz y sonido de última ge-

neración para cualquier progra-
mación. Unos antiguos cines con 
una acústica perfecta y unas bu-
tacas de lujo. Además, ofrece la 
posibilidad de contratar una o 
dos sesiones para que los clientes 
se amolden a las necesidades de 
venta y tiene fechas disponibles 
durante todo el año.  

Para Jorge Prada, "supone 
una oportunidad de hacer un 
sueño realidad tras una carrera de 
veinte años produciendo espec-
táculos, el disponer de un espacio 
propio donde no solo experimen-
tar y mejorar nuestros propios for-
matos sino también poder com-
partirlo con otros profesionales 
del sector, ofreciéndoles nuestra 
sala auditorio con toda la dota-
ción y producción técnica incluida 
en unas condiciones muy intere-
santes". 

Rosa Lagarrigue recibe  
el Premio Emprendedor 

Ana Guerra colabora con Disney en “Wish: el poder de los deseos”  

Abre sus puertas la Sala Auditorio  
Aurora Bautista en Valladolid
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El congreso Big Up! Región de Murcia, organizado por Son 
Buenos con el patrocinio y colaboración del Instituto de las 
Industrias Culturales y las Artes de la Región de Murcia, se ha 
convertido en uno de los encuentros de industria musical más 
relevantes del sureste español. Productores, promotores, pe-
riodistas, managers y músicos se dieron cita durante la edición 
2023 en el Centro Párraga de Murcia, del 19 al 21 de octubre 
pasados con el foco puesto en la música emergente. 

Esta edición ha contado con paneles de encuentro, zona 
de mercado, speed meetings, charlas formativas, y zonas de 
encuentro, buscando adaptarse a nuevos paradigmas, “para 
que los músicos y las industrias creativas se puedan encontrar, 
fortalecerse y crecer dentro y fuera de la Región de Murcia, 
conociendo la realidad del sector de cara a la profesionaliza-
ción y la innovación, y dando un paso en su expansión y eco 
nacional”, asegura la organización. 

En el espacio Big Up! Calles que contó con el apoyo del 
Ayuntamiento murciano, cuatro grupos murcianos y dos na-
cionales formaron parte de su novena edición y presentaron 
su talento y su potencial en presencia de un buen número de 
profesionales de la industria musical a nivel nacional, formado 
por delegados de sellos discográficos, promotores de festi-
vales y prensa especializada, entre otros sectores. 

Andrés Suárez renueva su  
contrato de management con RLM  

Andrés Suárez ha renovado con RLM su con-
trato de Management. Hizo el anuncio tras el con-
cierto que ofreció en el Teatro CaixaBank Príncipe 
Pío, con todas las entradas vendidas, y junto al 

equipo, encabezado 
por la socia de A.R.T.E. 
Rosa Lagarrigue, CEO 
de la empresa, brindó 
por su continuidad y 
por todo lo que está 
por venir. 

Ketekalles, el grupo represen-
tado por Bola 9, vuelve a la ca-
rretera con un nuevo disco y la 
consiguiente gira que ya han co-
menzado por España, Europa y 
próximamente por Latinoaméri-
ca: “Antiheroína”. 

Conformado por cuatro muje-
res: Sombra , Cami , Ana y Nadia 
, la banda aborda temas como la 
migración, el machismo, las in-
fancias, el capitalismo y el impac-

to que esto tiene en la vida de 
las mujeres y las disidencias, 
ofreciendo un punto de vista di-
ferente marcado por las raíces de 
la banda. 

Big Up! Región de Murcia se consolida como el encuentro 
más importante de la industria musical en el sureste de España
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Ketekalles, nuevo disco y gira: "Antiheroína" 

AVANCE DEL PRÓXIMO NÚMERO
En el próximo número de ESCENARIOS 
ofreceremos una amplia información de tres 
eventos en los que A.R.T.E. tiene una parti-
cipación importante y que se están produ-
ciendo al cierre de esta edición. 

 
#UnderstandingFluge2023 

Durante los días 28 al 30 de noviembre 
tuvo lugar #UnderstandingFluge2023 el 
evento anual organizado por Fluge Audiovi-
suales, la empresa dirigida por el socio de 
A.R.T.E. Luis Berlanga, que ha incluido cur-
sos especializados, charlas, demos y exhibi-
ciones. A.R.T.E. participó por segundo año 
consecutivo con una mesa redonda titulada 
“El efecto One-Hit Wonder: Cómo construir 
una carrera a largo plazo en la generación 
TikTok y Spotify” en la que participaron los 

socios de A.R.T.E. Carlos Galán y Javier 
Liñán, directores de Subterfuge Records y El 
Volcán Música, respectivamente; la artista 
Nena Daconte; e Inma Grass, cofundadora 
y responsable de Altafonte. 

 
ProARC 2023 Lleida 

El 29 de noviembre, la Asociación parti-
cipó en la jornada ProARC 2023 Lleida, el 
segundo encuentro profesional que organi-
zan la Asociación Profesional de Represen-
tantes, Promotores y Mánagers de Cataluña 
(ARC) junto a la Diputación y el Ayuntamien-
to de Lleida. A.R.T.E. participó en una jorna-
da compuesta de actividades de networking 
durante la mañana, una comida profesional 
entre asociados de ARC y A.R.T.E y tres con-
ferencias durante la tarde. También, como 

cierre de la actividad,tuvo lugar la gala de 
entrega de los XXI Premis de la Industria 
Musical del Directe, otorgados por ARC. 

 
FHLIM 

Por último, A.R.T.E. estará presente en 
Zamora, en la Feria Hispano Lusa de la In-
dustria Musical (FHLIM), organizada por 
Wilma Producciones, la firma dirigida por el 
socio Álvaro Blanco. El miércoles 13 de di-
ciembre, celebra una reunión con los socios 
de la zona norte de España además de un 
encuentro profesional con los miembros de 
Why Portugal (asociación lusa de reciente 
creación) que seguirá creando lazos entre los 
dos países. Las actividades promovidas por 
la Asociación se celebran en la sede de la 
Fundación Rei Alfonso Henriques. 
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INGRESOS 
 
Manuel Fernández Esperón 
50PORCIENTOCONTRATACIONES, S.L. 
      Calle Marjalillo nº3,  Bajo.  
      18600 Motril. Granada 
      95 819 62 77  
      664 334 233 / 601 635 314 
      cincuentaporciento@gmail.com  
      oficina@produccionesinternacionales.com 
 
Javier Polo Doñoro 
ABEJA SONORA S.L.U. 
      Bulev. Entrepeñas nº1 D, Planta 1, Puerta A.  
      19005 Guadalajara 
      636 968 906 
      javierpolo@comecialpolo.es 

MODIFICACIÓN DE DATOS 
 
Pepe Morant Pastor 
GLOBALY LIVE 
      627 912 663  
Booking y programación:  
      lara@globalylive.com 
Dirección de proyectos:  
      pepe@globalylive.com  
      www.globalylive.com 
 
 
EXCEDENCIA 
 
Rudy Gorosquieta Alfonso 
IMAGINASCENE EVENTOS Y  
COMUNICACIÓN, S.L. 








